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Etude detailee du projet de loi n 25 - Loi concernant
principalement la mise en oeuvre de certaines dispoitions

du discurs sur Ie budget du 20 novembre 2012 (2)

(Quinze heures huit minutes)

Le Prident (M Pelletr. Riuski) : Alors, a l'ordr , s il vous pIa! Ayant cons Ie quoru, je declar Ia
seace de la Commssion des fiances publiques ouvert. Je demande a toutes les persnnes das Ia sale de bien vouloir
eteindre la sonnerie de leur telephones cellulaires.

La cossion est reunie afm de proder a l' etde detiIee du prjet de loi 25, Loi concrnt principalement
la mise en oeuvre de certines dispositions du discour sur Ie budget du 20 novembre 2012.

Mme la secretaire, y a- il des remplacements?

La Secretaire: Qui, M. Ie President. M. Chapadeau (Rouyn-Noranda-Temiscaringue) est remplace par
M. McKay (L' Assomption).

Remarques preliminair

Le Prident (M Pelltir. Riouski): Meri. Lo de l'ajoumen de nos trvaux bier, Ia depute de Laporte
ven de deb se reue prlir. Mme Ia deputee, vou ave deja rn 30 s de fa. Vous pouvez pour.

Mme Nicole Menard (suite)

Mme Menard: Merci , M. Ie President. Alors, bon apres-midi Ii tous. Alors, M. Ie Prident,j' ai ete Ii l'ecoute de
vos propos Ii la fin de seace, hier. Alors, ce que je voulais mentionner, c est que... ya concernait l'intervention du
ministr dans les decisions de la Regie de l' energie et sa decision de coupr dans des infrastrctues.

Un exemple du deficit de transparnce est Ie fait de vouloir modifier la Loi sur l'equilibre budgetaire pour
exclure Ie deficit du Ii la fermetue de Gentilly-2 du periete comptable. Le rnistr des Finces parle et confirme
sur touts Ies pIateformes Ie retour Ii I' equilbre budgetaire. Mais, en regarant Ie budget, on voit trs c1aiment que.
pour ariver au deficit de 1,5 millard de dollar en 2012-2013 , i! a fallu ajouter une ligne au cadre financier.

Alors, M. Ie Prsident, c est facile d' attindr les objectfs quad tu chages les lois et puis les regles en cours de
rout, et ce, bien sUr. a cause d' une decision precipitee et electoraliste : la fermetur de la centrle nuclea Gentily-

Une voix : ...

Mme Menard: Vous avez quelque chose a me dir?

Une voix : n.

Mme Menard: Ah! O.K. Parait. Je pensis qu i! voulaitme parler.

Une voix: ...

Mme Menard: Non, je pensais que...

Le President (M. Pelletier. Rimouski) : Non, s i! vous plait! La parole est a Mme la deputee de Laport.
V ous pouvez poursuivre.

'(15hlO)'
Mme Menard: Merci , M. Ie President. Alors, Ia fermetu de Ia centrale Gentily a eu pour effet de portr Iedeficit a 3 3 millards de dollar. Cette sitution fait que Ie gouvernement ne se conforme pas aux exigences actuelles

de laloi.
Je vous rappellera que rn formation politique avait pris Ia decision d' ouvri la Loi su I'equiibre budgetaire.

Toutefois, nous I'avons fait das un tout autre contexte. En 2008, Ie monde entier entrit dans la plus severe crise
economique et fmanciere des dernieres decennies. Nous I' avons fait afin de proteger les emplois des Quebecois. Et,
M. Ie Prsident, Ie result a ete que Ie Qube s ' est mieux tie de cee crise que ses voisin et ses prcipaux parenaireseconomiques. Cela dit, en ouvrat la loi, notre objectif de retour Ii l' equilbre budgetaire des 2013-2014 se faisait de
fayn ordonnee et gruelle tout en soutnat la croissace economique du Quebec, contrment Ii ce gouvernement qui
improvise sur les moyens entrepris vers Ie retour a I' equilbre budgetaire.

Dans I' etde de ce projet de loi, Ie rnistre veut mette en place une mesure trsitoir pour que les gains de
productivite realises par Hydro-Quebec beneficient Ii la societe d' Etat et a I'effort du retour a I'equilbre budgetair.
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M. Ie Prsident, Ia Regie de I' enerie a raidment ri et a rendu sa decision en jugeat ilegal Ie decre du gouvemement
qui demandait de ne pas tenir compte des economies en gain d' effcience realisees par Hydr-Quebec et elle a rejete
la hauss de 3,4 %. La regie a refu que Ie gouvemement s iner da leur gestion. Le probleme, M. Ie Prsident, est
que Ie ministr des Finances avait deja anticipe la decision de la regie en prevoyant des revenus de 225 millons de
dollar en gains d'effcience chez Hydro-Quebec. On se retrouve donc avec un manque a gagner considerable. Je me
permet de dir gentent que, si Ie mist des Fin avai bien fait se devoir, il n aupa eu besoin d' inscrire
cett mesure das Ie pro jet de loi.

M. Ie President, nous avons devant nous un budget qui m inquiete. L' anonce des coupes en infrastructues
alors que I'economie mondiale est encore sujette a des tensions qui affaiblissent la reprise n est pas responsable. Le
gouvememet a deide de sabr da les invessse mais on s est bien gae de dir quls prjet et qulles regions
vont ecoper. Aucune indicaion a savoir comment se trduira cett decision. Quel sera !'mpact economique de ce
ralentissement et est-ce que cela va se traduire par des pertes d' emploi? Les syndicats eux aussi sont inquiets de cette
anonce. Et que dire des maires des differentes municipalites?

M Ie Prident, nous savon tous que les ins ont et grdemen negligee pend plusieur decennies
au Quebec, et ce, da plusieur secteur. Le gouvemement precedent, ma formation politique, a dO prendre des
decisions diffciles, mais toujours das l'intere des Quebecois.

Nous avions pris Ia decision de haus de 0,01 $ Ie kilowatteur du bloc paimonial sur cinq an a compter 
2014. Dans ce projet de loi, Ie gouvement anule cett hauss pour Ia reIar pa une indexaion. La consequence de
ce geste est que Ie gouvemement coupe 1,5 millard de dollar d' investissement par anee dans les infrstrcturs.

est inquiet quad on sa qu envin 80 % du budget d'in fat de la reparon, de Ia renovation et qu
coupt 7,5 millar de dollar su 43, bien, il coupe da ce qu il fau fai quad on es un gouverme responsble.

le Prident, comme je l'ai deja mentione , gouvemer, c es l'ar de fa des choix mas des choix empreints
une vision clai et non seulemen temporelle. Lors de la derere caage elecrae, Ie Par quebeis a contrac une

dete enver les cas rouges, et une dette, ya se pae. Alors, qu es-c qu a fait Ie gouvemement? Dans son budget il n
pas fait Ie choix de I' economie et il freine la croissace economique en coupant da la formtion des travaileur, en
recherche et en innovation, dans l'aide aux entrprises , dans l'aide aux regions , et fen passe, M. Ie President. Le
gouvemement a aoonce l'annulation de la hausse des frais de scolarite, l'aoulation de la hausse du tarif du prix de
I' eleccit patnie et Ie gel des ta de garie pour ensuite anonce des coup das les seices au citoyens,
notant das les mesur d'aide soiae. D' aileur, on se rapellera des copes devoilees das la Gazette ofjcielle sans
en inrmer les pricipaux conces. Dan Le Solei!, on pouvait lire : (dos dees du Par quebeis ont ete informes a la
sauvete des chagements a l'aide soiale deide pa Ie Consil des minists. La diussion a ce sujet n a dur qu une
dine de miute...)) En mee temp Ia minist allait demder a Ia min Findlay de reoir sa positon concernt Ie
dossier de l'assurnce-emploi , oubliat ce qu elle venait de prendre comme decision pour Ie Quebec.

Nous aurnsaussi a discuter de Ia Loi sur l'insction publique, qui sera modifiee afm de revoir Ie calcul du
montat de subvention de perequation qui est verse aux commissions scolaires. Ma question, M. Ie President, c est:
Qu paera encre la note? Eh bien, ce sero les cotrbuales qui vernt au leur co de tae scIa, etat
donne que l'on permet aux commissions scolairs d' augenter Ia tae au besoin.

Ce qui m inquiete, M. Ie President, c est que les sept demiers mois du gouvemement pequiste me donnent
l'impression de revr Ie Quebe 200!. On se souvendr des conss de gess ironnels du Par quebecois 
pour I' attinte du deficit ze : coups da les seices, da I' eduction, das la sate, en mett a Ia retraite des
medecins, les infrmiers, les inftrieres et en fermt des facultes de medecine.

M. Ie President, comme je Ie mentionnais das mon intervention lors du debat qui a suivi Ie depOt du budget,
un budget vous Ie savez comme moi, ya neessite des mois de prearion et de colton. Ce n est pa un exercice de
deux a tris semaes. Nous avons aujour'hui un budget depur de vision, un buget pripit, decvant et incomplet,
avec plusieur mesures simplistes, comme de taer davantae les cigarttes, alors que nous n avons trouve aucune
mesur concrete pour contrr la contrbade. Et, comme deput de Laprt das la region de la Monteregie, je suis
tres prccupe. D'aileur, I'actuel secta genera du gouvemeent peiste, anien president generl de I'Agence
du revenu, disait, et je Ie cite: Une augmentation viendrait restimuler Ie marhe de la contrbande. En consquence
toute nouvelle hausse devrit 8tr prudemment anysee, compte tenu du danger de resurgence du rnche ilegal, ce
qui met en lumiere Ie fait que rien ne nous indique que cette hausse se trduir dirctement par des revenus pour Ie
gouvemement. Ce demier semble pourant miser a plusieurs egards sur cett source de revenus.
o(15h20) 

Un autre exemple oil Ie ministr des Finances comptait sur des revenus beaucoup plus eleves que prevus , ce
sont les reevances minier qui, a ma grde swri, ne font pa paie de ce prjet de loi. Au court des demieres
annees et surtout lors de la derniere campagne electorale, sa collegue deputee du comte de Vachon criait haut et fort
que I'on se prvait de reenus import et qu un gouverment peuist doublerat les revan qu doivent verser les
minieres, ce qui amenerat 400 milions de dollar de plus. Alors, oil sont les 400 milions de dollar? L'argent n est
pas la, M. Ie President. Nous etions deja la province dont les redevances etaient les plus elevees. Le gouvernement
vient d'aooncer des augmentations qui pourrient nuire aux investissements de ce secteur importt. Nous parIons
de 50 000 emplois au Quebec.

M. Ie President, voila quelques remarques que je voulais fair concernant des elements qui font parie du
budget et du projet de loi n 25. Heurusment gr a des mes propre ala gestion du gouvemement predent, ce
budget a calme quelque peu Ie jeu. Je parle du Fonds des generations qui est maintenu, l'independance de la Caisse
de depOt qui est preservee, Ie plan de reuction de la dete qui est maintenu.
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M. Ie prsidet, en sept mois, ce gouvemement n' a pas demontf it la populaon du Quebec avoir un pIa concret
pour stimuIer Ie developpement economique et Ia creation d' emplois.

En tet, 

j' 

aier prfir de cett occaion pour retier les propos soutus, depus sebr demier, pa
Ie minst des Finces et Ie gouvemement concernt les fInans publiques. M. Ie prsident, iis devrent cessr de
nous blamer pour leurs decisions electoralistes qu ' ils ne peuvent honorer.

Le rnist des Fince sa tr bien que Ia cote de crt du Qube a er ameliore et mateuepa I'ancien
gouvernment, ma formaton politque, et ce, pendat Ia pire cri ecnomque, alors que plusieu jurdions ont vu leur
cote diminuer. Les agences de notation ont toutes souligne la determnation et la rigueur de I' ancien gouvernement.
Le Quebe emit pari les meilleur au Canada das Ie contrle des depense. Nos deficits ont et moin eleves que prevu au
cour de tris demiers anees, alors qu ' au prer budget de I' acl mist des Fince Ie defIcit a plus qu double.

aileur, les comptes publics 2011-2012, qui ont ete deposes pa Ie gouvernement pequiste un mois apres
Ia signatu par Ie VerfIcateur general, confiient la bonne geston de l'ancien gouvernement. Le defIcit a ete de
1,2 mill de moins, et les denss etaent sous contrle. Le miste des Fin conr"t touts ces donns que je viens
de vous enwnerer. II sat tr bien que Ie deput d' Outrmont, ex-mi des Fins, em un excellent mi dont la
vision etait claire concernant Ie developpement economique du Quebec et la creation de richesse. Donc, l'argument
utlise, M. Ie prsident, pa Ie rnist des Finces et Ie gouvemement ne rete pas Ie bilan rel de la gestion de
l' ancien gouvernement.

M. Ie Prident, rn formaton politique etudiera ce projet de loi avec rigueur et avec minutie, arcle pa aricle, et
, ayant toujour en te I' interet des Quebeis, coe I'a mentionn mon collegue deut d'Ou1mont et portpaole

offciel aux fma. Nou pre Ie temp ness pour Ie fai puisqu il s ag d'un prjet de loi tr importt.
, si Ie ministre souhaite des interventions coures, bien il fallait absolument Ie dir it son leader qui n

convoque preipitt l' etde detllee du projet de loi n 25 que vendr, Ie 17 ma, alor que Ie buget a er depose Ie
20 novembre dernier. De plus, M. Ie President, ya fait un mois que nous demandons de tenir cette commission
palementaire. Alors, maintenat, iI faut prendr Ie temps necessair. Je vous remercie, M. Ie President.

Le Preident (M. Pellr, Riouski) : Merci, Mme la deput de Laporte. Es-ce qu iI y a d' auts remarues
preliminaires?

M. Henri-Fran ois Gautrn

M. Gautri : Je ne peux pas m ' empecher, M. Ie President..

Le President (M. Pelletier, Rimouski) : M. Ie depute de Verdun...

M. Gautr : Je ne peux pas m empecher, M. Ie President, de fai...

Le President (M. Pelletier, Rimouski) : ... pour un maximum de 20 minutes.

M. Gautrin : Ah! Attendez un instt que je...

Des voix : ...

M. Gautri : Non, non, mais...

Le President (M. Pelletier, Riouski) : On veut laisser Ia parle a M. Ie depute de Verdun.

Des voix: ...

M. Gautrin : Non, non, je vou reere. D' aieur, das. . . Je dois d' abrd commencer pa souhter la bienvenue
Ii notre collegue de Shawinigan, qui se...

Vne vou: : Saint-Maurce.

M. Gautrn : ...de Sat-Maurce, excuz-moi, de Saint-Maurice, qui se joint Ii nous, et au collegue de Merier,
qui va se joindre Ii nous bientot, mais qui est ici en pensee avec nous. On va essayer de comprendre, Ii l'heur
actelle, M. Ie Preident, pare qu on es ici pour etudier Ie projet de loi n 25. Et, iI faut que je vous rassu, de notre cOte
nous VOu/ODS etier ce pro jet de loi et Ie fu avec celer. Ma il faut que vous soyez consient, M Ie President, c ' est un
drie de projet de loi, c es un pro jet de loi j'ai compt, hein? - qu moe, et me collegu Ie mist des Finances
doit Ie savoir, 54 Iois, 54 lois et, au surit, deux reglements. Alor, pour vous fai plaisir aussi. M. Ie Presidet, il y a
200 aricles, 200 aricles das ce projet de loi.

Alors, je vais essayer d' intervenir pour vous dire et vous suggerer un mode de trvail , parce que je pense que
si on veut etre en mesure de trverser ce pro jet de loi, il faut qu ' on ait une espee de discipline etun mode de trvail.
II y a, it I' interieur de ce projet de loi, je crois, des quetions qui, de pa et d'autr - et on pourit peut-e essayer de
les identifIer - ne poseraient pas de diffculte. Et, M. Ie ministe, vous comprenez bien qu il y a... On pourit
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presque les etuier pa bloc Puisque c est un projet de loi, ici, qui est un projet de loi un peu omnibus, on peut les
etudier 'par blocs.

A I' exemple, j' ai un document, je vais en faie une liste pour votr... Lorsque vous parlez de la hausse des drits
anuels du permis de recherche, et du loyer, et des baux d' exploitation, c est quelque chose qui etait deja dans Ie
budget de mars de 2012. On pourrait peut-etre Ie circonscrir, avoir un echange autour de ceci et, peut-we assez
rapidement, etre en mesure de negocier ou d' ariver a clarifier, peut-etr, ces questions, pare qu il y a des points sur
lesquels on va probablemt raidement arver a une enten. Le fient de Ia connss geogrhique qui modifie
la Loi sur Ie ministere des Ressources nature lies, c etait deja dans Ie budget de mon collegue Ie depute d' Outremont.
L' ajout des.. la modificaton de Ia loi des reurs natlles pour cri Ie Fonds des ressurs natulles. .. Et vous savez
11 quel point, aussi bien de votr cOte qu de notr cOte, iI y a un prion pa rapprt aux hydrarur et on

entend de ces deux cotes. La reconduction des dispositions concernant la remuneration additionnelle fondee sur Ie
rendement,je pe que vous et d'acrd Le Fonds du paine cuItul quebeis et Ie Fond pour Ie developpement
du sport et I'activite physique.. C' est des notions, M. Ie President, je pense, qu on pourrit peut..tr, si Ie ministre
etait d' accord... arriver a se faire.

II y a deja des projets de loi qu on a etudies, pariculierement, M. Ie ministre, vous Ie savez parfaiteent, les
projets de loi qui sont les pro jets de loi du Revenu da lequel on les ete bloc pa bloc. On pourit Ie fair de cette
maer-li Je dir: Ia pee du flceent du Fonds d' aide a l'acion commun autnorn, la lut contr Ie
trvail au noir da Ie seteur de Ia conson. Ia geston des dees d' imgration, Ia delegation au miistre des
Finances et de l'Economie de pouvoir confere en vert de la Loi sur Investissement Quebe.

Donc, il y a un certn nombr de questons sur lesqelles on pourit s entedr. Et je ne sais pa s il y 8... Et je
plaide actuellement, donc , aupres de mon collegue, Ie deput de Rousseau et miistr des Finces, s il pouvait avoir
une fone d'ouvert de ce... Va nous peettit, probablement asse raidemt, non pa de fonctionne arcle par
arcle, M. le Pridet... .Par qu avec 200 arcles autour de ce projet de loi Ie simle tes que ya va pre au minist
pour li chaun des arles, da Ie te pour... et qu on peut por des qustons pentes sur ch des aricles, je Ie

mets au defi de pouvoir terminer dans les delais qui semblent etre les siens, c est- dire de pouvoir terminer pour
l'ajournement qui est I'ajoumement du 14.
. (/5 h 30).

Donc, on pourit essayer de fonctionner pa blocs, cirnsrir aussi -Ie collegue de Levis I'a fait das son
intervention circonscrir les points sur lesquels on a besoin, de par et d'autr, d'avoir des echanges, c est-a-d de

pouvoir clarfier et pe.. d'avoir de points de decord pa qu il es possible qu on puss aussi avoir des points de
desard Et les queions que... tout ce qui touche, da vot prjet de loi, Ia Regi de l'eneie est un point sur lequel
on... Et j'accepte qu on puisse, dans un Parlement.. on peut accepter qu on puisse avoir des desaccords, M. Ie
President. Donc, ce qui touche la regie... la maniere dont vous changez la Regie de I'energie, la maniere dont vous, Iii
changez, en quelque sort, ce qui etait Ie finacement dUm la maniere de... sur Ie bloc patrmonial , la desindexation du...
non, l'indexation du bloc patrimonial et la suppression de Ia hausse. Bon, de par et d' autre, M. Ie President, on peut
echanger, on aur probablement 11 echager, quitte, a la fi qu on vote d'une maere ou d'une autre.

, Ie collegue de Levis, Ie collegue de Viau l'ont rappele , je ne suis pas... mas vous etes comptable vous
aussi, M. Ie President, rnis Ia rniere dont on ecrit a I'heur acelle, les ecri comptles sur Gentilly, sa rentrr sur
Ie debat, 11 I'heure actulle, de l'ouver ou de la fermet de Gentilly, la maniere de faire les ectus comptables

es une queston sur laqelle on peut etr d' acrd ou on peut ne pa em d' acrd. L'importce du Fonds des
generations et des versements a faire sur Ie Fonds des generations... Et il y a un lien diec entr Hydro-Quebec et les
versments au Fonds des generations, et la rniere dont vous calculez pour atteindr l'equilbre budgetaire, on peut
avoir des points de divergence, M. Ie President. Alors, moi, je pese, a l'heur acelle, qu it y aurit lieu de ne pas
commencer cette etude article... ce projet de loi aricle par article, pace qu on n en sortira pas, mais d' essayer de Ie
prendre bloc par bloc, section par section, etc.

Je vais rajouter, M. Ie President, et vous Ie savez, it y a des personnes, parce que Ie prjet de loi les touche
direcement, que nous aurons voulu entendr, et je peux vous en faire etat, de rtines penns, ou cert groupes
ou certins representats que nous voudions entendr. Je pouris vous donnr.. A titr d' exemple, Ia Regie de I' energie,
a mon sens, doit etr entendue par cete commission, Ie Barau du Quebec, la Federation des commissions scolaires
par exemple, I'Union des municipaites, Ia Societ des alcools ausi par que 9a touche... Elle est touchee diretement.

Mai plutt que de commr. Et vous compreez bien, monsieu, vous cosse comr moi... J'ai assez
experience parlementaire ici pour savoir utliser pleinement l'aric1e 244 du Code de procedur de maniere a etre

en mes de fa, en foncton de I'arcle 244, des motion prIimins de rnier qu on puisse entedr certaines
pennes. Au ca aU vous vouIez ger le temps, M. Ie Prsidet, vous Ie savez paaitet, je cris qu Ie proposeur de 
motion a 30 miut pour pouvoir exlicit a quel poin il est imrt d' ecut ce penne, et les parlementairs, en
pariculier mon collegue de Dubuc, pa exemple, pourraient avoir 20 minutes pour pouvoir expliciter a quel point...
Et Ie collegue, je ne veux surout pas me tromper, de Saint-Maurice..

Une voix : ...

M. Gautrin : Merci. C'est Shawinigan-Saint-Maurice rnintenat?

Une voix : Shawinigan fait pare de...



22 mai 2013 Commssion permente CFP-37 page 5

M. Gautr : Non, ya, je sa que Shawiigan fat pare de Sait-Maurice. C;a, je Ie sais bien. Mais est-c que Ie
nom du comre est devenu Shawinigan-Saint-Maurce ou pas?

Une von : ...

M. Gautri : Non. Simplement, M. Ie Prsident, c &ait une.. J'etas interplle par mon collegue de Sait-Maurice
pour savoir si on avait ajoute Shawinigan dans Ie nom de son comte ou non.

Mais, M. Ie President, Ia, ce que je suggere - pa que je truve qu il serait bon qu i! y ait une rencontre entre
Ie miist, Ie depute d'Oumont et Ie deput de Levis, pae que je pense que je vais asocier Ie depute de Levis aussi,
qui a suggre aussi qu i! y ait quelques personnes qu on recontr - qu on s entende pour... que vous vous entendiez
tous les tris sur qui on aurt peut-etre... qu on aurait avantage, M. Ie President, a devoir entendre et on pourt
proceder beaucoup plus rapidement.

Maintet, je vous sigIe que nou ne voulons pas fair de I' obscton quan a I'adption de ce projet de 10i.
Non, non, je suis serieu Ma i! suft qu on s entende sur les quelques elemets qu on veut entendr, et je ne veux
pa ralonger la lie, rns il y a certinemnt la Regie de l' enee qui es inubitle a entedr. je crois qu Ie co llegue de
Levis avait souleve un groupe qu il voulait entendr aussi das son coin, j'ai oublie lequel. Pour moi , il est importnt
que les commssions sclai... Puisqu' on chage Ie mecanise de periuation dans Ia loi, Ie mecanisme de perequation
dans les commissions scolaires, il serait importt qu elles puissent etr... la federation soit entendue.

Mais, M Ie Prident, moi, j' off et je sugger au mi de pouvoir pacipe, en quelque so, et qu ' on puisse
proceder Ie plus rapidement possible a une etude bloc par bloc. Alors, vous comprenez, vous comprenez bien, M. Ie
President, da queUe sitution nous soes, et vous avez deja ere, da Ie tes, un palementa de I'opposition, M. Ie
President, d'ou vous savez paraitement queUe est Ia possibilte qu a l'opposition pour fai valoir son point de vue: c est

utiliser, en quelque sorte, une gestion rationneUe du temps.
Alors, je ne pense pas et je ne souhate pas qu' on soit amenes a devoir utilser cette gestion du temps telle

' on pourait l' avoir. Et une entente, une sunsion de see qui permient au mi, a notrport-pale Ie depute
Oumont... etje ne veux pa miser l'importce du coUegu de Leis qui, probablement aussi. vouloir entrr...

pour savoir qui it voudrait entendre, parce que j'ai malheureusement oublie de qui. et qu on puisse s entendre
rapidement. On pour Ie fa, avoir la possibilte, a ce moment-lA d' entendr et de se met d'accord sur qui i! serait
pertinent pour nous d'entendre parce qu il y a des gens que... On ne veut pas rallonger. je sais que je peux avoir...

Au ca ou vous ne Ie sahiez pa, M. le President,j'ai deja fait , moi, un amendement, une fois, ouj'avais 30 minutes
a paler, en suppression du trt d'unon entr ((arteum et ((geometr , ce qui deme un cert dexrire au point de
vue parle. je n ' ai pa... Alors, plurt qu d' uter ce te de ce maere-lA peut-e une entete qui pour avoir lieu
entre Ie collegue de Rousseau, Ie depute.. Ie collegue d' Outrmont et Ie collegue de Levis permettait de faciliter, en
quelque sorte, Ie travail.

C;a peetait aussi. si vous me permetz, M. Ie Prsident, un plan qui se rencontr. aux fonctionnair, aux gens
qui travailent avec Ie ministre et mes collegues ministeriels de determiner les aricles qui correspondent a chacun
des blocs. Vous comprenez bien, a I'heure actuelle , on va les prendr arcle par article puis la on va... II y a des
aricles qui ont des visions horizontales, qui touchent a plus d'une question. II y a des aricles qui touchent a une ou
deux questions.

Alors, M. Ie President, Ie regrupement, en quelque sorte, du projet de loi arcle par aricle, disons bloc par
bloc, c est-a-dir ou on fait de l'adequaon entr les blocs et les arcles, nous eviterat de retomber ici, de reprendr, si
vous me permettez, Ie texte ici du projet de loi et se... M. Ie President, simplement, si c est vous que je... a qui on
demande de lir l'arcle ou si c es au min a qui on demade de li l'aricle et de... Ie preident ou Ie mist, moi,
9a m est egal, rns, a ce moment-Ia, de deder... non, non, rnis de demader au mist de devoir nous... de nous
expliquer parce qu en generalles aricles sont ecrits d'une maniere preise.

Et je dois encore ici feliciter les legists pour Ie trvail qu ils ont fait. C'est moin incomprehensible que les lois
de l'impot. je suis d' accord avec vous, M. Ie President. Les Iois de...

Une von : ...

M. Gautrin: Non, non. Dans ma vie, moi, j'ai deja pris...

M. Marceu: ...

M. Gautrin: Non, non rnis attndez un instat, la. Monsieur... Mon collegue professeur d' universite, je
vous rappellerai une chose: il y a... Est-ce que, si. Prenez simplement un aricle de la 10i de l'impot, et vous lisez, et
vous etes cable de fai, su un seul arcle de Ia loi de I'imp&t, a peu pr... C;a se lit d' une maere absoIument. et de
faire 20 minutes strictement en tentat de bien explicite les lois de I' imp&t, surout qu il existe, et comme vous Ie
savez parfaitement, M. Ie President, des lois de I' imp&t qui font reference a des aricles qui se lisaent das d' autrs
lois telle qu elle a ete ecrite et qui a.. il y a deux ans ou il y a trois ans avant. Vous savez comment c est strctur.
Alors, je ne voudrais pas...

M. Bachand: Mais je suis sur qu ils peuvent faire plus que 20 minutes pare qu ils chagent a l'heur.
(J5 h 40) 
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M. Gautr: Ah! IIs chaent a l'heur, c es ya. Non, mas... alorsje teine.. M. le Presidet,je vai essayer
, quand m8me... Je propose actuellement, et nous proposons ici une... Et je vais essayer de me synthetiser... Je vais

essayer de synthetser ma pensee. Nous proposons ici one metode pour essayer d'aller raidernnt a l'etude du pro jet de
loi n , methode qui veut dire comment identifier, et on peut Ie fair ensemble, les blocs, les grndes questions qui
sont identifiees a I' interieur du projet de loi, et je peux trvailler avec vous pour essayer... et je crois qu ' on peut, de
concert travailer.

Et je vais vous dir, M. Ie President, il y a a peu pres deux ou tris quesons sur lesquelles on risque d' avoir une
discussion, rnis one discussion qui va 8tre serieuse. Gentilly, c est une maniere d' ecrire que... Bon, on peut diverger,
mais on peut se dire actuellement... La maniere sur la suppression de l'augmentation des taifs d'electrcite pour
Hydr-Quebe, Ie rempIaent pa l'indexaon, c est un echage qu on... On peut echaer. A ce moment- , il est
possible qu onne soitpas.. vous ne soyez pa d'accord, qu on arve a voter et que... rnis yafat pare des choses qu
poura avoir fait intellgemment.

11 y a on trisier point que rni, j'avais idetie. Ah oui! II y a Ia queon, a l'heur aclle, du versement....
enfm, du versmet au Fonds de generaons, Ia mare de... qu es-c qu ils sont, les contrbutons ou Ie chagement des
contributions au Fonds des generations. Bon.

Mas, pour Ie re, por la majeu pae du pro jet de loi, M Ie Prsident c es essetiellernt Ie result en
quelque sort, du budget qui avait ete depose en mar 2012 pa notr collegu d'Oumont lors i! etat minist des
Finances. Et, trs honn8tement, on va rester coherents avec nous-m8mes et on va continuer a...

Une voix : ...

M. Gautr: Hein?Vous dout de nut coerece. Non, non,j'ai ditque nous alons re... Nous alons rester
coherents avec nous-m8mes, c est-a-dir continuer, si vous voulez, M. Ie President, a maintenir, en quelque sorte, ce
soutien aux mesures qui etaient incluses, a l'heur actuelle, dan Ie budget.

Alors, je m attnd... j'es, a Ia fil savoir s i! y a un ouver de Ia pa de notr collegu on des deputes
ministeriels. S' il n y a pas d'ouvert, je vous signale que nous avons on certin nombre de personnes que nous
voudrions entendre. Je souhaiterais que ya soit beaucoup plus facile, c est- dire qu au lieu qu on fasse I'application
de I'aricle 244 il puisse y avoir une entete entr Ie minist, Ie depute d'Outmont et Ie depute de Levis pour voir

est-c qui rillemenL quelles sont les quelque pees qu on peut avoir. II ne s agt pa d'en avoir 107 ou quoi
que ce soit. Bon, si Ie depute de Rouseau et miist des Fins doute de notr possibili de pouvoir s exper 

essayer de Ie convaicre, personnes ou grup par grupe, nous allons leur fair la demonstration que... Oui, nous
allons fa Ia demonsttion, M. Ie Prident, que nous avons ce capaite. S'i! en dout, qu nous ayons cett capacite
nous pouvons Ie demontrer. Mais je crois qu il serait tellement plus facile et plus agrable qu on puisse...

Et je term en m adsst un deer fois au mini des Finces et j'esse de ca son inter das les
deux dernieres minutes qu il me reste de... Donc, non, mais serieusement proder bloc par bloc, je pense que cese une maere intellgente d' etier ce pro jet de Ioi. Et, deuxeme element M. Ie Prsident. de pouvoir avoir une entente
entr les prcipaux porte-pale, c est-a-d Ie deut d'Outmont, Ie minst et Ie deput de Leis, a savoir qui on
pourit, d'une maniere optimale... avoir deux ou trois personnes qui viendraient nous eclairr sur certains elements
du projet de loi.

M. Ie President, je ne crois pas que ce soit renverr quoi que ce soit. C' est one manier de vouloir aller vite, de
pouvoir permet une etde serieuse et rapide du prjet de loi. Alors, soyez convaicu, M. Ie President que nous voulons
aller da ce sens-Ia, essntiellement trvailler bloc par bloc et que nous puisions avoir one entete qui va certainement 
facile a obtnir entr Ie depute d'Outremont, Ie depute de Levis et Ie collegue de Rousseau qui e 1 minst des Finnces.
Je vous remercie, M. Ie President, et je ne sais pas comment Ie ministre reagirait a ma proposition de travail.

Le Preident (M. Pelletier, Riouski) : Merci, monsieur...

M. Gautrin: J'ai tene mon temps ou...

Le Preident (M. Pelleer, Rionski): Merci. Oui. Meri, M. Ie depute de Ver Est-c qu il y a d'autrs
remarues preliminaires? Alors, ceci terminerait les remarues preliminaires. Alors, par contr' normalement , das
les remarues preliminires, il n y a pas de replique, mais, avec votre consentement, on pourait Iaisser peut-8tr
quelques minutes au mini, peut-8t repondr a certne integations. II faut votr consentement. Consentement?

Des voix: '"

Le President (M. Pelletier, Riouski) : M. Ie ministre.

M. Nicola Marcu
M. Marceu: Oui, merci, M. Ie President. Tout d' abord, je veux revenir sur les propos du depute de Verdun

qui a dit: Nous voulons etudier Ie projet de loi et nons voulons Ie fair avec celerite. Alors, je suis trs heur et c est
one pete feuile que je vais garr avec moi precieusement tout au long des prohaines minut peut-e prochaines
heures, peut-8tre plus. Nous verons.
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M. Gautrin : ...question. Vous savez, on pourait... Moi, je suis un physicien aussi, hein? Je pourais discuter
sur Ie concept de celerite.

M. Marceau: La celerite, c est un concept flou. C' est un concept flou, j'en conviens avec vous. En fait,
deux reactions tres breves. La premiere, c ' est que nous avons distibue a tous les membres de la commission une
feuile 8Y: X 14 qui fait la Jiste de...

M. Gautr : Je ne I'ai pas eue, moL

M. Marcean : Ah! V ous ne l' avez pas obtenue?

M. Gautrin : Bien non.

M. Marceau: Ah! Paron. Elle a ete distibuee au debut de la commission. Elle vient juste... Alors, elle fait
effecivement la liste des sujet qui sont etudies, entin, en ord, lA, oil i\s apssent da Ie projet de 10L Alor, par
exernle, vou voyez chait I, Tar de trport et de distbun de l' electrcite et coOt de fourture de l' electrcitepatrnie, arcles 1 a 7. Et vous voyez qu a Ia trisieme colonne, bien il y a les paes pertente, si ya apparaissait au
plan budet 2012-2013 , et puis, a la quaeme colonne, ce set les paes pertent du plan budgeta 2013-2014, Ie
ca echet AIors, vous voyez qu effecvemen su Ie prer sujet ya appat da Ie pIa budget 2013-2014
rnis pas das Ie 2012-2013 , et ainsi de suite, ce qui fait que, bien, vous pouvez voir effecivement qu i\ y a des endroits
oilya apparaissait das un, dans I'autr, ou des fois les deux , des fois les deux.

Toujour est-il qu... Bien, moi, I' idee, evideent, que nous trvaillons pa sujets, cela me convient. Par contr,
je crois qu i! est plus simple et plus natul de proeder das I'ordre. Les debats se feront au moment opport. Je
comprends de votre intervention, M. Ie depute de Verdun, qu it y aura debat des Ie premier sujet, rnis je comprends
aussi qu au trisieme, Baux et peis, it n y en aur pa. Bien, enfm, il y en au peu. II y aur peut-e des debats, mais
ils seront peut-etr moins importants. C'est y80 tout est... Vous avez dit que vous etiez physicien? Alors, dans...

M. Gautrin : Et ya couvre beaucoup d' aricles, vous...

M. Marceu: Ou oui j'en conviens. J' en conviens, 9 a 39, donc ya pourait et un peu plus long. Alors, moi
ce que je... Si vous et d'accord moi, je sers tout a fat a I'ais avec I' ide qu on trvaille pa blocs, lA, c est-a-dir par
exemple Ie premier bloc, les aricles I a 7, l'article... Ie deuxieme bloc , I'aricle 8, et ainsi de suite, puis qu on passe
au trvers. Mais, si vous prferez qu on fonctionne arcle pa arcle, encre une fois, y80 c est.. Moi je sub ouver a l'un ou
I'autre des deux fonctionnements. Je me reds aisement a votr argument que ya seait plus facile de trvailer pa blocs.
Bon, ya, c est la premiere des choses que je voulais vous dir.

Cela etat, je prefererais...

M. Gautrin : C' est plus facile de travailer par blocs.

M. Mau : Oui, oui. Moi, je pens qu c est plus facile. Cela etat, je prrereras que nous trvaiions 
l'ordr oilles aricles apparsent. Ie ne vois pa.. De toute fayon, les deba dent se fair, alors, qu its se fassent au
debut, en mileu ou a la tin, selon moi, ya ne change pas grnd-chose.

Quat a I' idee que vous avez exprimee, de faire comparaltr des groupes sur differents sujets du pro jet de loi,
je vouds vous rapeler qu it y a deja eu un debat. n y a eu un debat ai' Asseblee naonae, au saon bleu, it y a eu un
debat ici, en commssion parlementair. On parle d'un debat de plusieur heurs, 13, 25 heurs au total, dont 10 heures ici
en commission parlementaire.

Le President (M. Pelletier, Rimouski) : Excusez, M. Ie ministr, de vous interrmpre...

M. Marceu: Ah! Pardon.

Le Preident (M Pelleter, Riouski): S'iI y a une ouvert sur aut cbose qu arcle pa arcle on pourrait
suspendre , puis vous pourz vous entendre comme... a Ia suggestion du depute de Verdun , la.

M. Marcu: Moi, je vouds pale de Ia deuxeme pae su les... pa qu it y avai deux sugestons da Ia...

Le Preident (M. Pelletier, Rimouski): Ah! O.K. AlIez-y, continuez.

M. Marceau: Bien, ecoutez, ce que je voulais dire simplement, c est que Ie pro jet de loi met en oeuvre des
mesures qui avaient ete annoncees par Ie depute d'Outremont Ie 20 mar 2012, pour lesquelles, je vous rappellerai, il
y avait pa eu de consultation. II n y en avait pa eu. Alors, ce qu emit, a I'epoe , valide je serais suris que, tout d'

coup, ya devienne non vaJide. Alors, a l'epoue du prjet de loi n 73, il n y avait pa eu de consultation pour une raisonfort simple, c est que c etait un projet de loi...
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M. Gautrin : On peut toujours I' ameliorer.

M. Marceu: Non, mais vous avez pale de coherence. Je youlais vous raler a cete coherece de I' ancien
gouvemement et puis la coherence qui doit demeurr. En fait, si je regarde les trois derniers projets de 10i omnibus
qui mettient en oeuv Ie budget - donc, Ie projet de loi n 100, 2010-2011, Ie projet de Ioi n 117, 2011-2012, et Ie
projet de loi n 73, 2012-2013, dont cert elements sont repris da ce diour, das ce projet de loi-ci - pour chacun

entr eux iT n y a pa eu de constaon pour une ran fort simle: c est que c etat Ie prjet de loi qui mettt en
oeuvre Ie budget. Comme it y avait eu debat sur Ie budget, vous consideriez, a l'epoque... en tout cas, les tris deierean, vous avez coidere qu i! etat tout Ii fat norm qu ' on pre et que ya aille de I'avant sas consultation, par que

etait la po1itique budgetaire du gouvemement, pa qu iI fallait simplemnt incaer, da les lois, les decisions qui
avaient ete prises par Ie gouvemement. Je me vois redire 1es arguments qui etaient mis de l'avant par Ie depute

Outrmont. Je me revois. Je Ie revois encore...
. (15 h 50).

M. Gautri : Est-ce que je comprnds bien que YOUS vouIiez des consultations iI l'epoue?

M. Man:u : Cela et je veux aui signer que... Puis IA Ie college de Levis n' a pa mentione cela iln ' a pas
demade Ii ce que des conslttions se tiennent, en tout cas, pas aujour' hui, mas son lear parlementair a exprle, et
Iii je cherche... Ah! Voila. Son leaer palementir, au moment oU Ie prjet de loi a ete depose, Ie 21 fevrer demier, il...

Je vous ralle les evenrnnt rapidement. Le 21 fevrier, donc, je depose; Ie depu de BeSud qu etait, a
l' epoue, Ie leader palementair de l' oppositon offcielle, exprirn son desir d' avoir des consltaons, ce a quoi Ie leader
du gouverrnnt dit: Mas non, c es un projet de loi omnibus. Et Ii ce reon, Ie leaer pamentair du deuxieme
group d'opposition se leve et declar ce qui suit: ((...je suis un peu suis du commentare du leader de I' opposition,
pare que r... J c ' est un prjet de loi meique qui ne fait qu' appliquer Ie budget.)) C;a, ya a ete la reaction du depute de
Chauveau, en fait, Ii I'epoque du depOt du pro jet de loi.

Donc, je conclus simplement IA-dsss. Moi, je suis ouvert iI ce qu nous etuions bloc pa bloc. Je pens que
est une tres bonne suggestion. Pour ce qui est des consultations, moi, je vous ramene aux aruments que vous avez

presentes ces demieres annees puis qui ont fait en sort que les projets de loi metant en oeuvre les budgets n ont pas
fait l' objet de consultation

Cela ett, je ,serai entour, tout au long des trvaux de tous les spialis du miniser des Fince, des gens
aussi des societes d' Etat qui pournt repondre aux questions que vous aurez, en pariculier sur la Regie de I'energie.
On a des gens qui s y conoaissent tes bien, puis, s il y a des choses... des questns que vous voulez poser, evidemment,
les reponses, vous pourrez les obtenir. Je m arete liI-dessus. Merci, M. Ie President.

Le President (M. PeUetier, Rimouski): Meri, M. Ie ministe. S' iI n y a pas de motion preliminaire, nous
serons prets a y aller aricle par aricle.

M. Marceau: Aricle I , M. Ie President.

Le Preident (M. Pelletier, Rimouski) : M. Ie depute d' Outrmont.

Motion proposant d' entendre Ia Regie de I'energie

M. Bachand: Ou, M. Ie President. Conformement Ii l'arcle 244 du reglement de I' Asseb1ee nationale. je fais
motion afin que la Commission des finances publiques tienne, avant d'entrprendr I' etude detllee du projet de
loi n 25, des consulttions paiculiere quat iI tous les arcles dud projet de loi et qu li ce fin elle entende la Regie
de I' energie. Et je suis pret Ii parler su cett motion, mais peut-etr vous en distribuer une copie...

Le President (M. Pelletier, Rimouski) : ~ui, c est ya. Alors, nous allons recevoir...

M. Bachand: Je n en ai qu un exemplai, mais...

Le President (M. PeUetier, Rimouski) : ...Ia copie, et verifier sa recevabilte, et ensuite la distibuer, si elle
est recevable.

Alors, nous allons suspendre une petite minute. Merci.

(Suspension de la seance a 15 h 54)

(Reprise a 16 h 8)

Le President (M. Pelletier, Rimouski): Alors, nous reprenons nos trvaux et nous avons reyu une
proposition, une motion prelim du depute d'Ouont. Vous avez.. Ill' a lue, d'aileur, et Ia distribution a et faite.

Alors, M. Ie depute d' Outremont, c est iI vous, la parle, sur cette motion pour un maximum de 30 minutes.
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M. Raymond Bachand

M. Bachad: Merci, M. Ie presidet. Alors, je compnds que Ia motion est revable. Pouruoi entend la Regie
de I' enere? Pare que, da Ie budget da Ie prjet de lo i1 y a des chose, des chament fon su Ia fayon
dont on traite les prix de I'electrcite depuis de nombreuses anees au Quebec. Et da Ie budget - fen lis quelques
extraits - vous mettez maintenant que - et ce sont les aricles I a 5 du projet de loi - la Regie de I' energie doit
eventuellement mett en place un mecansme de re,glementation incitative qui va permett un parge des gains

effcience entr les consormateur et Ia societe d'Etat. Premier changement fondamental par rapport a la pratique
actuelle, ou les gains d' effcience appariennent aux consommateur, hein? La pratique aujourd' hui, Ia regie voit a ce
que I' Hydro coupe ses coUts, puis, quad il y a une effcience d'Hydro-Quebec, ya apparent aux consommateur;
la - woups! -la moitie pour I'Etat et pour les actionnas.
-(l6hlO)-

Mon point, M. le Prsiden va etr, tout au cour de mon inteention, que c es un chaget fondenl trs
important par rapport a la fa on dont on traite Hydro-Quebec, dont on trite les prix d'energie da leur relationsen I'acon - qui es Ie gouvement, nous tous, collecvemet, comme Quis - et I'Hydm, que les tafs
pat pa Ia regie, qu l' aconn, lui, qui es Ie gouvememt du Qubec, su les tafs, i1 pe jouer sur... il pe parler
du bloc patronia. Vous allez di: Moi, su Ie bloc paon, je veux tat de sous de plus. Nous avions fait 0 01 $;
vous I' enlevez, vous faits une indexation, mas ya, a laisse independate la regie sur Ie mecanise de fIXon des taifs.
Peu-e qu une aut metlogie, c est sur Ie taux de dividend pa que ya c est une decision d' aconn en quelqueso et peut-e que c ' est qulque chose qui pot et acle. Pas si ya vient de l'Hydm, i1 fa qu ya soit 
II faut que Ie gouvemement dise : Je veux tel taux de dividende et non pas x centaes de points de plus que Ie rnhe.

Mais de la a ce que... Qud on voit ce prjet de loi la M. Ie Prident les arcles qu sont la Ie gouvemement, il
se met Ia main das la tacation. On est da les mess tritoirs, il dict les nieaux en dollar, hein? On Ie voit das
les arcles du pro jet de loi, da l'arcle 7, je pe, ou 6 du prjet de loi, Ie gouvemement ici. da l'aricle 6, il dit :
((Le montat des charges d' exploitation vise (...J est de 679 800 000 $ pour l'anee tarifaire (...J ler janvier 2013.
C;a, onn ajamais vu ya.

es un chagement fondenta. C'est oui, bie sUr, das Ie budg, mais on pourit quaiment.. on aurait pu
meme quasiment faire une motion de scission au moment de I' adoption de principe. On ne veut pas raentir, donc on
ne I' a pa fait comme ya pare qu on comprenai... contrirment ace qu a dit Ie deput de Rousseu... Puis ya arve

' on ne comprenne pas la meme chos da un deba en Chabr, ya se pa vite. 1.. on avai cori qu Ie leader du
gouvemement accepterait certines consultations das Ie cae de ce projet de loi, nonobstat Ie fait qu en general iI

y en a pa da les projet de lois budgetares, mais que, dan ce cas-ci, c est un chaement a la Loi de Ia Regie de
I' energie. C' es un chagement puis ce n ' es pa juse des lois de fians publiques, c ' est un chagement fondaental.

aileur, c est non seulement importnt, mais qu est-ce que... Pouroi que c est si importt que ya? Pourquoi
il faut entendr Ia regie? D' ailleur , la regie, M. Ie Prsident, a... je vais Ie dir, its l' ont fait poliment par que c ' es la Regie
de I' enee - les tribunux font ya polient - rns envoye pait Ie gouvernmet, qui avaiL deja Ie mi, dans son
budget, avait mis un revenu, je pense, de 100 millons de dollars en disant: Bon, bien, ce que je fais. deja c est
accepte. Et la regie, da sa decision D-2013-037, a dit non.

Finlement elle a etli les ta d'Hydm ma a dit: Ce que Ie gouvemmen... ce que Ie minst des Finances
veut fa da son buet bien, qu il chane Ia loi pa que c es non; je suis indepedate, et ma respoilit legale
envers les Quebecois est independante. Qu en disent, d'aileurs... Pourquoi c est importt d' entendr la Regie de
l'energie? Pare que c est un chagement fondamentaL

Voyons ce qu en disent quelques-uns de nos editorialistes, en general favorables au gouvemement d' ailleur,
hein? Si on prend Jean-Robert Safan du joural Le Devoir - pus ce n ' est pa un editorialist, en general, defavorable
au gouvemement - qu est-ce qu il a dit Ie 18 ma 2013? II dit: (d) son budet de novemhr, Ie gouvemeent Maris
a ftchi une limite dangereuse 

- "

une limte dagereus - en intervenat da les pouvoir de la Regie de l'energie
en matiere de fixation des taifs d' electicite. Malgr cela, la regie a decrete une hausse de 2,4 % au lieu de 3,4 %
demandee pour repondr aux attentes du gouvemement. Tant mieux! (...Jdans son budget, Ie ministr NicolasMau a dema a HydrUI d' elirer 2 00 pa pour degager de prfi supplemta. Son prblem - dumi - c est que la loi acelle oblige la regie a fair prfite les consteu - ceux qui nous ecutt, ceux qui
paient de I'electrcite , la, c est dans votrpoche que ya va, cet argent- , pas das la poche du ministe - et non pas
l'actionnaire des gains de productivite realises au- dela du taux de rendement normaL)) La regie fixe un taux puis elle
dit : Les gais qui procurnt un rendement au-dela de ya, Ie profit supplementair, ya baisse les taifs. C;a apparient aux
consommateurs du Quebec.

((Quebe a donc presente un prjet de loi qu, une fois adpt - je vous di "si adpt" - imsera un nouveau
parge des economies entr les consommateur et Ie gouvemement. Mais (...J la loi n etat pas (...J en vigueur, la
regie a deide de refur Ia dem d'auention de taif d'Hydr'b. (.. Jil faut s attnd a ce qu Hydm revienne
a Ia chae.)) Je passe quelqu phrases. ( titr de legislateur, Quebe a Ie dmit de moder les 10is.)) C' est vr, vous avez
Ie droit de presenter ce projet de loi, mais peut-etre , comme parlementaires, on aurait Ie droit d' entendre la Regie de
l'energie pour nous dire ce qu ils en pensent, qu est-c que ya change globalement dans I'equilbre des choses pour
que les legislateurs que nous sommes soient bien eclaires sur ce qui a ete quand meme fondamentaL

La regie, ya a ete cree par qui? C;a a ete cree par Lucien Bouchard, premier minist du Pari quebecois au
miliu des anees 90. ((Cri au mileu des an 90 pa Ie gouvemement Boucha - je remmence a cite JeaRobert
Sanfayon - pour mett fi aux interventions aritrais des gouvemements dan la gestion du monopole d' eIectricite,
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la Regie de I'enere s est vue ampu de son role d'evaluan des prjet de prucon avan me l'entr en vigueur
de Ia loi. Pas queston de lar un tel pouvoir a W1 grupe d' exps inpenda la regie concntr se effort sur les
equipements de transport et de distrbution, et determera la grlle des taifs, poinb), et aini de suite. "En reprenat
petit a pet Ie contrle sur le tafs de distbuton en plus de prjets et des pri de procton, Ie gouverent Maris
ampute la regie de ses demieres prerogatives et nous raene 20 ans en arrere.

Je vois Ie minist reag, est-ce a cause du nom de la premiere miistre que... Je m excuse, oui, oui.

M. Marcu: C;a fait deux fois en une demi-heur... Je constate.

M. Bachand: J' etais teUement concentre que je ne m' en suis pas rendu compte, M. Ie President.

M. Marceau: Je constate. Ce n est pas trs grave, c estjuste que la pratique...

M. Bachand: Je vais faie attention.

M. Marceau: Moi, ya ne me heure pas, mais...

M. Bachand: Non, non, mais, da Ie palemensme paois taen que nous vivon ou les gens n ont pas
drit a leur nom, mais a leur titre...

Le President (M. Pelletier, Rimouski) : ...trs occupe a l'organisation des travaux.

M. Bachand: ...et, des fois, on n est pas capable de les appeler pare qu on ne se souvient pas du nom du comte,
alors... Mais je vais essayer, M. Ie ministre des Finances, d' eviter de mentionner votr nom.

Voil donc I' opinon de Jea-Robe Sanfan. Ma il me seble, M. Ie miist des Finace, qu en souci detrpance, qui &at Ie diur numro un de la prmier mitr das son discour inugul, il est importt d' entendre
la Regie de I'energie , etje ne vois pas comment vous refuez d' entendr la Regie de I'energie. Ce n est pas long. Us
vont venir, on va passe, quoi, une heur, un heu et demie avec eux, ils vont parler 15, 20 minutes, voir ce qu ils en
peset. Je n ai auune. idee. Peu-etr qu ils vont dire : On a envoye. On a dit non au minist des Finaces pa que ce

eta pa da la loi. Evidemme, si c es das Ia on va rer ce que Ie minist de Finaces va dir. Bien sOr, ils
vontnous dire ya mais voici pouruoi c est intellgent de fair ya; voici pouruoi ce n est pa intellgent; faites-Ie donc de
telle fa. Es-c que yaafec... Par exemple, queston qu dejurm ontpo, jen ai pa la repons: Es-c que 
met en dager les exprtons d'eIecicit? Bon, Ie minist va di non prbalemen par que l'eleccite vient de
Production - la, j' essaie de ne pas pe Ie monde elle ne vient pas de TI' et Distibution.

Mais il y a une chose qui est claire dans les decisions de la FERC aux Etats-Unis I'equivalent de la Regie
de l'energie its ont derde aussi a ce que ya soit separ, les trois blocs d' Hyc!uebec 

- j'y 

vais de memoir, je
peux me trmp - jusent pour qu il y ait ce indepe et qu a Ia fois Ies etrge puisst mat venir
vendr de l'electrcite au Quebe. TIs ont Ie drit. Hydr-Quebe fait des apls d'offs dan cee division Distrbution,
fa des appets d'of's. C'es Hydruebe Procton qui en ga Ia plup ya se comprend, ma TerrNeuve, Ie
Vermont, d'auts pouraient rindr aux appls d'off. C'est ce qui peet d'ailleur, donc, la reiproite. Hydro-
Quebec peut vendre aux Etats-Unis, il y a des contrats a l'echelle... Est-ce qu on vient mett en dager a ya? J'
deande au minist de deposer les opinons jurdiques qui nous rasurraent sur ya il ne l'a pa fait. Je lui ai demande
ya en Chambre, a l'Assemblee nationale , il ne l'a pas fait. Peut-etr qu il est pret a Ie fair. Bien sOr, ya me ferait
plaisir qu ille fasse, mais peut-eue que la Regie de l'energie, elle , peut nous rassurr sur cet aspect-Ia.

Alors lit j'ai mentionne Jea-Robrt San on, mai pe-etre que vous prfe Pier Cout, du Soleil. 11 dit
quoi? 11 dit justeent qu ((Ia regie dit (ne pa avoir) tenu comp des modification prvue au projet de loi sur la mise en
oeuvr du demier budget du gouvemement (de la premiere ministre) - qui n a pas de nom, mais qu elle s appelle
preere mist - puis ces deer n ont pa ete adopt. La regie (a done cons sa dema de l'exaen)

Hydro-Quebe conformement a la loi actuellement en vigueur. 11 faut savoir que les modifications qui seront
bientot adoptees par Quebec vont a toutes fins utiles depouiler la Regie de I' energie de ses pouvoirs et de son
independance.)) C;a, c est Pierr Couture qui parle du budget du ministr des Finnces et du prjet de loi que nous
avons ici. Peut-e que c es imrtt d'ente la Regie de I'enee pour ya. (((Et Ia regie d' ailleur a) revu a la baisse
certaines depenses d'Hydr-Quebec, notament du cote (du cout) d'approvisionnement, des charges d' exploitation

(..

) de ftis d' amortment.)) Done , la regie inteient deja en disan a Hydrbe : Non, tel, tel coUt on n' en tient pas
compte. Vous deez et plus proctfs, et done je ne vous donne pa vot augmentaon de taf, j' en donne moins.
. (16 h 20).

Au fond, la reie a riffnme son independane par raport aux demdes politques. On Ie voit ausi, un aut
joumaliste assez emerite au niveau economique, Gerad Berube, du Devoir: ((La Regie de l'energie a su esquiver
une manoeuvre indelica du gouvernemenb) de Ia premiere miist du Pari quebois. Je fas la... parhre, M. president pae que c est Ie nom de Ia premier minst qui es ici. (il ne se Iasat pa musler, l'organsme a rappele sa
miion et son role. Cela n a pa ceda empee Ia ree de capte Ie messa derrere Ia mena d' ingernc politique.Le prmi budget (du miist de Finces d'aujour' huij de novembr demer mi sur un contron additionnelle

Hydro-Quebec. Le tout etait accompagne d' une directive .exhortt la Regie de l'energie a sursoir a son analyse
habituelle de la demade de hausse tafaie de la societe d'Etat afin que Quebec puisse recevoir un dividende accru.
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Notaent, a fermer les yeux sur les ga d'effcience imposes a Hydr, qui devent normement exer plut une
pression baissiere sur les tarifs. La regie a decide de renvoyer Ie minstr des Finances a ses ecritures comptables, ou

inviter Hydro-Quebec a trouver d' autres soures de revenus afm de repondre ala commande du gouvememenb) de
la premiere ministre.

Et, M. Berube, d'aileurs, rapporte - etje reite - que (((les) grands utilsateurs d' electrcite et I'Union des
commteur on tOt fait de denonc ce inerce politique men l'inndce de Ia regie, susptible d' ouvrir
la voie a une kyrieUe de pouruites et de contestations en vertu des acords intemationaux. Aussi - toujour Gerar
Berube qui parle - cert gr spialists voyaien deja Hydrbe pe se mahes d'exrtons avec cette
decision consist, fialement a fIXr pa de la taficaon d'Hydr selon de deisions politiques.)) J' arte ici pour
l'int. D'ou mon inquiete, M. Ie Prsident, quad je vois ya. Les grds exprt, rapports pa Ge Berbe, qui
disent: Est-ce que nos maches d' exporttion sont en dager?

On retrouve aujourd'hui, malgre nos demandes, des Ie budget, d' aileurs , de I'automne demier, suite a
ensemble... Dan Ie debat de pricipe sur Ie projet de loi n , on a demade au ministe de nous rasurr su cette

queston. Et peut tr qu on pour demader, par motion prelimire aussi, d'entendr des jurists du gouvemement
mais qu il nous rassure. C' est majeur a. L'exporttion de l'eIectricite, ya rapporte combien par anee? I miliard,2 milli, depean des anees, depe des ans, depedat des pr. C' es de I' arent considerale. Es-c que c ' est
mis en daner pa l'imprvisation, au fond, ministelle? Pare qu au fond ya a ete un budget improvis, on Ie sait. Voila
un aut ran, M. le Preident, pour laquelle je truve trs, trs imrtt d'entdr la Regie de I'eneie da ce dossier.

Mais, dans la forme actelle de la loi, la regie tient compte des gains d' effcience du distrbuteur, puis aucun
. mecanisme ne permet de les retoumer a l'actionnaire. Le gouvemement ne peut pas piger das la pohe de la regie...

Hydr-Quebe; ya appaient aux clien d'Hydr-Qbe. Si on veut un nouveau pae, il ne fan pa se mett ajouer a
la semaine, a I' anee la-dedans. II yale bloc patrimonial, qui est une fayon de dire: a, ce bloc- , qui apparient aHydrueb Prtion, ya, c est Ie coUt d'apvisionnent de la pae Hydro-Qube qui nous vend... a, oui, Ie
gouvernment pour dir da une loi: On monte Ie pr Vous Ie fates en prposat l'inxation; on I'avait fat en
proposat, sur cin an, 0,002 $ pa anee, donc 0,01 $ a tee. va, c ' est clair, c' est trparnt, c' es pris , et tout Ie
reste du mecanisme de Ia regie qui s applique pa la suite.

Peut-e qu on pourit Ie fair aussi, comme je Ie disais au debut par... au niveau du redement, peut tr que...
La regie, eIle, clle fixe, elle dit : Je vais donner a I'actionnir Ie rendement, qui est Ie cout du Canda long terme, ou etc.,
plus Ie risque, donc x centanes de points de plus... x cetanes de points, une centaine de points, c est I %; x % de plus,
ya ya devrait etr Ie rendt a I'aconn. Peut-e qu, com aconn da une deision trspate, Ie ministre
des Fins devrt di : Bon, moi, je veux 2 % de plus, je veux un dividene de tat, au fond fontaement. Et fa ya
serait un debat qu on pouITait faire, ya scrait acceptable, et la Ia regie pourit, a ce moment-la, tenir compte de ya.
Mais Ie gouvemement n a pa a inteen da la... Sinon, refate-e une division du miist des Resours naturelles
comme... Meme Duplessis n avait pas fait ya je pe. Mais je pense qu il avait les main deds pas ma, mais on n est
plus la, aujour' hui, Ill dans ce siecle.

Alors, c es tr, trs, trs imrtt, ce qu on a, c es les premier arcles du projet de loi. Ce n est pa jus un
budget, c es quelque chose qui vient chaer. D'aieu, ya de et une loi qui es devant Ia commssion qui fait les
ressources naturelles, la, notr commission soeur, avec la ministr des Ressoures natulles. Comme c est une fayon
pour Ie ministre des Finances de faire de I'argent , bien, c est das la loi omnibus du budget, mais peut-ee que, par
exception au pricipe qu en general. II y a tous les experts du ministere, mais Ie president de la Regie de I'energie,
il ne releve pa du ministe des Finaces, il ne releve pa du minstere... du minste des Finces. Autt Luc Monty, du
minist des Finaces, peut repndr a beaucup, beaucoup, beaucoup de question, mai je pense qu il ne voudrait pas
repond a Ia plaq de Ia Regie de l' energie. Puis je ne dis pa ya irniquement pa que c' es vr qu il a une connissace
apprfondie de I'Ett, de meme que tous les fonctonnair qui sont ici. Alors, Ia Regie de l' energie, c ' es trs importt.

La Voix de I 'Eft, M. Ie Prsident... Je ne sais pas combien de temps il me reste, parce que je pouris parler
longtemps sur cett question. II me re un ce tem? Meri beaucup. Mais, La Voix de I 'Es, da un editorial, aussi,
L 'Actualit du 14 mars demier, dit que la decision de la regie, c est une ((reaffrmtion claire de l' independance de
l'organisme a qui, tat la societe d'Etat que Ie gouvemement (de la premiere ministe, deputee de Charlevoix), avait
demande d' autoriser une augmentation beaucoup plus importante)). Puis la Ie decret du gouvemement du Pari
quebecois obligeait la regie a respecter sa volonte san faire d' analyse habituelle; c est grave. C' est passe dans tout Iebrouh de I'imrovisation. On etat tous concent sur les improvisatons fiales, les hausss d' impOt, Ia hausse des
gains cn capital, plein de choses sur lesquelles Ie gouvemement, d'ailleur, a recule sur un certain nombre d' entre
elles, mais cet aspet-m du budget es fondta et on Ie ree aujour'hui das notr prjet de loi. notr projet 
loi -Ie projet de loi de la commission, c est pour ya que je dis ((fotr)) Ie projet de loi n 25 qui est devant nous
eL. Puis c est un changement majeur, donc on voudrait entendr la Regie de l' energie, M. Ie Prsident, et je pens...

Et d'aieur que dit cet arcle de La Voix de rEs du 14 ma? ((La demahe du gouvemement (du Par quebecois
vient pratiquement) depouiler la regie de ses pouvoirs et de son independace , souleve toujour de vives critiques
dan plusieur mileux aii que de fort crates. "Si Ie gouvemement pa a I'acon avec son projet de loi, nous aurns
une regie de fayade qui ne fera rien de plus que de sanctionner les montants qui auront ete fIXes par Ie Conseil des
minsts a Quebec. C'est une pert d' independace et on peut se demader a quoi va servir la regie pa la sui", a faitvaloir Ma-Olivier Moisa, anyse en energie a I'Union des consommteur (qui) est done (trsj heuruse que Ia regie
(ait) decide d'exercer son independace aussi longtmps que possible.. .

Voila, M. Ie President, puis la, evidemment, l'aricle continue en parIant d'auts approvisionnements du
gouvemement qui ne sont pas dans notr sujet, mais on pour en parler, hein, des approvisionnements en wlien.
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est inreresant de voir que Ie gouvemement a dece Ia.. a appuye Ia feret de Getiyen dean Ie coUt Ie cofit
majeur d' electricire que la poursuite de Gentily ferait, mais Ie mSme gouvemement, la semaine dernere, a fait des
appels d'offres sur les eoliennes - que nous soutenions - mais sas mentionner, en omettt de mentionner, satrpaenc, Ie coll majeur qu les consour quebeois paient sur Ie pri de I' eleccite qu' on pae au producteurs
eolien. Alors donc, ce mSe gouvememnt prend un argument pour tuer GentilIy, mais oublie ce arguent-il pour fai
des eoliennes, mais prend Ie mSme arnt pour tur les peites centrles, alors que c etat un cout magin, ce qui est
un scandae de tuer les petite centrales. Quad c estpour les Gaspesiens, c est bon; quand c est pour les petites centrales
pour les regions, ce n est pas bon.

Ceci etat, Ie gouvement M. le Prsident, vient inenir da Ia Regie de I'ener. J' ai pale de Jea-Robert
Sansfayon, de Gera Berbe, de La Voix de I 'Es. On pour paler ausi du Solei! de Pierr Cout, qui, lui aussi, salue,
au fond, Ia reie d'avoir teu tSte au gouvemement et d'avoir re sa loi pa que Ie gouvement vouIar au fond,
que la regie ne respecte pas sa loi.

Pouruoi on pale de tout ya M. Ie Prsidet? Pare qu it est clair que ce prjet de loi la vient fa un changement
fondamental. D' aileurs, a l'aricle 2 du projet de loi , quand on regarde nos notes explicatives, l'aricle 2 du projet de
loi propose l'inon, da Ia loi de Ia regie, de I'arcle 48. , de drit nouvea. n y a un noea drit qui es introduitda Ie projet de loi, des nouvelles fans de fa, des noelles fas de fonctionnr en disa que la regie etblit un
mecansme. Etje me permets de lir l'aricle 48.1 pare que ya soutient, M. le President, I'importce d' entendre la
Regie de l'energie, pour qu its vienent nous ecIa puis eclair Ia Tribue de la prss aui, qui sera ici. 48. 1 dit: 
regie etlit un meansme de reglementation initative asurt Ia rilisaon de ga d' effcienc pa Ie dh1ributeur

electricite et Ie transporteur d' electricite.)) Jusque-Ia, ya semble inoffensif. Ce mecanisme doit pouruivre les
objectifs suivants :

I 0 I' amelioration continue de la performance et de la qualite du service;
une reduction des cofits profitable a la fois aux consommateus et au trsportur ou, selon Ie ca, au

distbuteur;
I'allegement du processus par lequel sont fIXes ou modifies Ie taif de trsport d'electricire et celui

applicable par Ie distributeur d' electrcire a un consommateur;
tout aute objectif determine par Ie gouvemement.

'(16h30)'
M. Ie Prident, on a essaye, depuis les anees 60, grellemet, d' avoir une soiet d'Etat, Hydfebe, de plus

en plus compe. II y a eu la Loi de gouvernce de soiets d'Et pour s ' assur qu nos sores d'Et soient dirigees
au fond, pa un consil d' adinistion Ie plus compeent possible, Ie plus aunome posible. Si on n' avai pa de conseiladtion, les soietes d' Etat. Mettons tris sous-ministes en chage de... su Ie conseil d'adiniston, comme on
Ie fa su les agences d'ins pae que c es plus effcac de Ie fair comme ya.. Mai Ie consit a un mission. Si
on n es pa contents du coil. chaeons Ies membr du consi/. FaiIes ven en cosion palemnta, qu its
vienent s exper a Ia Commion de l'adison publiqu, a Ia coion de I'engie , a Ia Commission desfices publiqus. QuonnonsIes mais ne chas pa ce inpendace, M. Ie Prsident, que nous avons pris des
anees a met en place. Puis il Lucien Boucha il a rns Ia Regie de l' energie en plac pour assurr cett independance.

Alors, il y a des moyens pour I'actionnaire, pour Ie gouvemement, pour Ie ministe des Finaces, d'aller
chercher plus de revenus, disons, au Quebe, oui. Le bloc patrimoni, c en est un; vous l'utilsez. Peut-etr qu it y a 
raisons juridiques qui font que ce n est pas un bon moyen, mais certinement Ie taUX de rendement, que I'Etat
pour dir : Moi, je veux tel taUX de rendent et je done ditive a la ree, pa qu iI a un pouvoir sur Ie taux de
redement, de vouIoir tel aut taux de rendement. Mas siement que ya set des meileur moyens que de venir mette la
ma da les mecsmes de disbuton, qu apenent aux consmmur, qui apennt a ceux qui paent l' energe.

Deuxemmen qua on va da les mes tritoirs, il it ne met pas la main it met Ie br, Ie coe... Ie bra
Ii\ it s en va jusqu aux omoplats, M. Ie Prsident, il fait de la contorsion, par qu it dicte mSme les dollar, les dollars
precis a parr desquels les profits sont parages. a, on n a pas vu ya non plus depuis longtemps, M. le President.

Alors, oui, on s inquiete de cette decision. On est profondement inquiets. Oui, on va...

Une voix: ...

M. Bachad: Non. Non, je suis tres serein je ne suis pas inquiet. Je sais que Ie minist des Finces aie ya
parler de mes angoisses. Je ne suis pas angoisse.

Des voix : ...

M. Bachand: Mes angoisses sont pour les Quebecois, M. Ie...

Des voix : ...

M. Bachand: Hein, si j'ai des angoisses , c est pour les Quebecois qui souffrent a cause du gouvemement
actue/. 91. c est cla. Pu les pertes d'emplois, puis on en repalera, de vos chiffs, Ii\ sur les emplois puis l'economie
qui baisse actuellement.

Mais, da ce cas- , Ie consommur d' eleccite, on pet-u St trspats avec lui? Nous I'avons ere. Si tu
veux monter les prix d' electricite, dis- , dis comment. N' essaie pas de faire ya de fayon contorsionnee mais surtut
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en chaeat les fay de fa. Moi, M Ie prsiden j' aiera endr Ia regie et les exrt de Ia regie, se juristes, et
ils viennent nous expliquer les consequences des gest que Ie mi des Finces vient de prpose. Ce n est pas un

geste ordinire , ce n est pas un geste budgetaire norml.
Et voila pouruoi je pense qu il est trs importt qu on entende la Regie de l'euergie a la ibis sur Ie fond de ce

qui est fait, su les conseuences que ya va avoir a long term. Est-c que ya a un imact ou pas du tout su les exporttions?
Est-c que ya a un impa ou pas du tou su la capaite d'Hydlebe de vendr aux Etats-Unis ou pas du tout? Mais on
a pa eu de rens a ces questonsJa puis c est un bloc majeur da I'ecnomie du Quebe pu da l'ecnomie desfinace puliques et dan la stgie et cot. Pu peut-e qu on deit ente aui l'Union de consmm,

mais la la motion porte sur la Regie de I' euergie.
Etj'espere que Ie ministre des Finaces, on pourt mett... Le minist des Finces pourt m interrompre

raidement en disat: Ou, oui, on va entnd la Rege de I'energie puis je vai r de paler, puis me collegus vont
r de paler aussi, pa que, entr nous aus, comme maque de trparce, ya n a pa de bon ses. C;a n a pas de

bon sens qu' on fas un chaement si drque. C' est quelque phr da Ie discur du buet c est un changement
de cap maeur, mas ya a un impa pa just sur votr improvisation pour equilbrr les fices publiques, ya a un impact
pour de nombreuses anees a veni.

Et je sas que Ie minist des Finances.. et je vais lui rappler souvent pa que j' ai Ia meme prcupaon que
lui ; a Ia fois d' equilbrer les finaces publiques cour tee, a Ia fois de contrler Ia dete a long term, de toujour agir pour
Ie consmmur d' aujour'hui, Ie Quebeis d' aujour'hui, ma il faut pensr au enfats, aux prohaes generations. II
faut toujour doser, equilbrer les deux.

Et je sas que... Et Dieu que votr tahe doit etr diffcile avec les collegues dot vou ete entour les radicaux
dont vous etes entour! C;a doit etr particulierement... Je ne fais pa allusion, bien sUr, a ceux qui sont autour de la
table aujourd'hui...

Des voix : ...

M. Gautri : Pas vouS. Pas vous. Pas vous.

M. Bachand: ...mais il y en a d' autres qui vous accompagnent dan cett Assemblee nationale et qui sont
pariculierement plus diffciles et vous empehent de fair ya. II y a une pasarie aveugle qui vous a forc a improviser.

est interessa de voir cett anyse, au fond qui di.. Tu sas je pese, c est M. Paru, hein, qui disat. II faudrit que
je reprnne, je n ai pas I'aricle devant moL D'ailleur

, j'

avais ra cet arcle, on me l'a dit aujour' hui, mas qui disait :
Pauvre... II mentionnit votr nom: Pau min de Fin qu.. il n est ,meme pa re da son buru que
I'attche de presse du premier ministr a dicte Ie contenu du prchan budget. A peu pres.

Des voix : ...

M Bahad: A peu pre. Je pahr M. Paru. II n a pas dit ya coe ya ma... Et, depuis ce temps- , Ie
mist de Finans, on Ie sa il a dit: On va essyer de p/ader pendat quelqu seines... C'etit un peu... C'etait
trst pour lui, que, oui, oui, il avai toujours pale de retracvite pendan la capae elecrae; fiement, la premieremiist a dit non. Bon, aujour' hui, les chose sont... ce period chaotique es passe. Le miist des Finances est plus
en pla; il a reussi a predr son autte. Ce n estplus lamist des Ressures nalles qui mene, c es Ie ministre des
Finances. C'est mieux comme ya pour Ie Quebe.

Mais la, da les ressours natulles, il y a un chagement majeur, ici, et, M. Ie President, voila pouruoi. Je sais pas quel autre argument... Parce que je commence a me repeter, je pense, puis ce n est pas mon genre...

Des voix : Ha, ha, ha!

MBachand: Ce n est pa mon genr, d' haitde. Les gen Ie savent, je suis plutot concis. Mais je reonnais...
C' est pa que je suis abasuri. Hem, on pourt fa ven Ie deput de Brome-Missisquoi, d' aileur, sur ya je suis sur

il aiert a entend la Regie de l'enee. Mas je suis vriment ab que... Pus Ie minst sourt enco, qu
resiste a dir : Bien oui, on va entedr Ia Regi de I' enegie. C' est un bloc imrtt. On va et trspant. IIs vont venir,
ils vont explique. Vous aIez comprendr, cher deputes de I' oppsition, pouruoi c es intellget ce qu on fa pare que
la regie va nous Ie di. Pus bien sUr, a ce moment-III ya va aIler trs rapidement, I' adtion du pro jet de IoL Puis, si jamais

intention est noble mas les articles ont besoin d' amendements, bien, peut-etre qu on fera une meileur legislation.
Voila M. Ie prsident, les principaux arents. l' en pa, rns je vai Iar Ia pale ames collgus... aux

deputes de... Je suis sUr que les deputes du gouvernement aussi aimeraient parler sur cette motion preliminaire. Je
serais tres surris qu ils soient totalement silencieux et qu ils ne veuilent pas entendre la Regie de I'energie. C;a merenverserait. Merci, M. Ie President.

Le President (M. Pelletier, Riouski) : Merci, M. Ie depute d' Qutremont.

M. Marceau: J'aijuste une queston de directive.

Le President (M. Pelletier, Rimouski) : Qui, M. Ie minitr, sur une question de directive.
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M. Marceau: J'ai compris que, lorsue j'interviendrai, j'auri une intervention.

Le Preident (M. Pelletier, Riouski) : Oui.

M. Marceau: Et done , si je veux intervenir a la fin, iI faut que j' attende que les autrs...

Le Preident (M. Pelletier, Riouski) : Oui.

M. Marcau: On s entend.

Le President (M Pelletier, Riouski) : Vous pouvez Ie faie , mais c est une intervention.

M. Marceau: Une seule fois, c est ya. O.K. Parait.

Le President (M. Pelletier, Rimouski) : Si vous utilsez...

M. Marceau: Bien, je vais laisser les autrs collegues s exprimer avant moi.

Le Preident (M Pellti, RiouskJ) : Si vous utlise deux miuts selement, les 28 miutes sont perdues 
tout jamais.

M. Marceau: ...et tous les points que vous allez soulever...

M. Bachand: Sur la meme directive, M. Ie President?

Le Preident (M. Pelletier, Rimouski) : Qui, M. Ie...

M. Bachand: II n ' est pas oblige de parler tout de suite Ii son tour?

Le President (M. Pelletier, Rimouski) : Non.

M. Bachand: Puis, s iI passe , iI n a plus Ie drit de parle. Non?

Le Preident (M. Pelletier, Rimouski) : Non, non.

M. Bachand: Ah? OK Merci, M. Ie Prsident.

M. Gautrin : Mais ses collegues vont pouvoir parler.

Le Prident (M Pelletr, Riouski) : M. Ie depute d' Oumont, vous, vous avez fmi. Je pens que vous Ie...

M. Bachand: J'ai termine.

Le Preident (M. Pelletier, Riouski) : Je pense que vous Ie savez.

M. Bachand: ...j'ai termine.

Le President (M. Pelletier, Rimouski) : Alors, je cederais peut-etre la parole a monsieur Ie representant du
deuxieme groupe d'opposition, M. le depute de Levis.

M. Christian Dull

M. Dull: Meri becoup, M. Ie Prident. Alors, encore une fois, je sens que ya va etre une commission tres
interessante. Je veux saluer Ii I'avance la patience que tout Ie monde va avoir lors de cett commission.

Just rasur peut-etr Ie miist, Ja concernt Ie debat OU notr inter d'avoir de membre invite. Je pourais
relire, la, des documents que nous avons envoyes a son personnel; entr autres, une note du 14 ma qui demandat Ii
M. Boucha.. qu disait : Suite aux decisions de Ia Regie de I' energe, nous aimons avoir un briefIng tehnique sur ee
point prcis. Nous avons eu plusieu communications - je peux vous en donner d'aut - OU on demat differentsinteens. Alors je pens que les chose ont evolue pa ma au eour des demeres seines et demiers mois, que je me
sens tres a raise d'avoir des derndes de consultations pariculieres. Alors, quand on aura fini avec celIe du depute

Outremont, je vous ferai par des notres en meme temps, au moment approprie. D' accord?
Alors, sur la queson de Ia Regie de I'energie, que je pare absolurent avec Ia premiere opposition offcielle,

je pense qu i! faut tenir compte, M. le President... etj'aimerais en souligner Ie... souligner au ministre puis au groupe
ministeriel, iI faut absolument tenir compte non seulement des changements qui sont demandes puis qui sont des
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changements assez importts... par qu on avait reusi, avec Ie temps, au fur et a mesure que je comprends, d' isoler Ie
plus possible. .. ce n ' es jamais paait, mais d' isoler Ie plus possible l'Hydr-Quebec du gouvememen, pa Ia regie, pour
assurer d'une certine independance.

EJ en fai, lors ' on va regarder Ie deil de ces modficaons-Ia qui sont dem pa ce famux.. je ne veux paI'appler Ie ((bil maout), rnsje pe qu entr ((omnbuS)) et (unout) on pe di qu il y a plusieur elements
dont celui de la Regie de I'enere, donc je pens qu il y a un pripe importt que je veux corendr, moi, de Ia Regie
de I'energe, c es: Comment ces genIa se sentet de pouvoir contuer a trvailer de fayo indend du gouemt
avec les modicaons qui sont der? Et ya je vous diis que c es la preupaon Ia plus importte que nous
avons a la coalition: de s asurer de cett independance- , qui a I'air d' etre remise en question. a fait que ya, c est
Ie premier element qui fait qu on est tout a fait d' accord avec la premiere opposition d' entendre les gens de la Regie
de I' energie.

Deuxiemement, tout Ie monde n est pas sans savoir qu au cours de la demiere anee il y a eu des baisses de
revenus importntes non seulement a I'Hydro-Quebec, mais on voit que...
. (16 h 40) .

Une voix: ...

M. Dube : Avos souhits!

Une voix : Merci!

M. Dube : Alors, on voit que les baisses de reenus qui ont commece a se fai setir a I'Hydrebe das 
demier. .. et les demieres anee, ce sont de basse de revenus qui sont stcttes. On a beucoup entnd parler de
notr client american, au su de nos frntiers, qu a fait des choix stgiques, energetes importts avec d' autres
soures d' energie, qui fait qu aujourd' hui ce sont des acheteur qui sont beaucoup plus independants de notr grdprctur, et c' es ce qui fait qu ' on oubUe souven de voir l' effet stt sur nos revenus, pa tojour positif mais
negatif. EJ da ce sens-Ja je voud ente ausi les gens de l' energie veni nous paler de ce qu il est possible de fair
et est-c qu' on a une eIacit pour aller chercher les revenus que... enc on fois, je ne dis pa que Ie gouvemement est
tout a fait independant, mais Ie gouvemement serait tente d'augmenter son emprse sur l'augmentation des revenus

Hydro-Quebec, et demander aux gens de la Regie de I'energie s ils pensent que cette elasticite-Ia des revenus est
encore la avec J' effet strcturant , dont je viens de vous parler, avec nos voisins americains.

Deuxemement, il ne faut pa oublier de comprnd que I'Hydruebe, au fil des demiers ans, a subi un
endettment importt. II n y a pas beaucoup d'entreprises, la, que ce soient quebecoises, qu elles soient canadiennes
ou m&e interntionales, qui peuvent subir, au fi des ans, de payer 75 % de leur dividendes et de ne pa se garer assezendeement... assez d' encaiss pour etr capables de rester autonomes. Alors, on Ie voit, pui surou lorsu il y a une
baisse des revenus, pour des raisons strcture lies comme je viens de I'expliquer, iI faut penser que l'endettment que

Hydr a fait en repayant un dividende au gouvemement de... stable de ce montant- , on peut penser que c est des
montats tres importts, ce qui fait que I'endettement d' Hydro-Quebec aujourd' hui, U faut en tenir compte. Alors,
est-ce que c est I'endettent aujour' hui d'Hydr-Quebec qui pourt pousse Ie gouvemernnt a demader d' avoir desaugntans de revenus importte? Peut-e. Mas ce que j'aimras enco une fois, c est de demar aux gens qui
ont ce role-Ia a la Regie de I'energie de venir commnter su les raisons, autt sur leur poibilte d'augmente des revenus
a leur clients, qu ils soient Americains.. Est-ce qu il sera possible pour eux d' aller au-dela de notre ITontiere mais
du cOte ouest avec I'Ontaio? Et quels genrs de reenus ou d'augmentation de revenus ils doivent reoir?Pare que
vous ers, M. Ie Prsidet, vous aussi, maintet un comptle pmfessionnel ag et vous savez que I'enetent, c est
un element importt. Donc, je vous dirais, sur ce point- , que, pour moi, c est une prcupation importte que j'aL

Je n irais pas jusqu a... Ie n irais pas jusu a demander si Ie genr d' imp sur Ie bUan et les revenus d' Hydro-
Quebec, que I' on vient de voir, peut avoir un impa sur la note de cret d'Hydro-uebec. Je ne Ie sais pa, pa qu ' on va
voir... On va Ie voir dans les prochains mois, prohaines semaines, rnis c est sur que c est une preoccupation que
j'ai. Et, sijamis la cote de crit de l'HydrQueb etait a riue ou et sous exaen, c est sUr qu il y aurt peut-etre
meme un impact sur Ie gouvemement du Quebec. Alors, c est pour ya que les elements de revenus, autat que les
elements de bilan de I'Hydro, je voudrais en entendr parler par la Regie de l'energie , puis je pense qu on gagnerait
tous a en entendre parler.

Maintenant, ce qui est preoccupant, Ie deuxieme point, c est que, dans toute regie, qu elle soit au niveau de
I'electricire ou du gaz natul, toute regie, en fait, il faut etr capable de developper une logique qui tient compte du
cout en capita. Et ce com en capitalla pour I' Hydr-Quebec, c est d' etr capable de voir quels genrs de reements sur
les actifs dont on parle. Et plus on a eu, au cours des demieres anees, des actifs importnts qui ont ete faits, avec des
rendements esperes, hein, on sait que les pro jets se sont planifies longtemps d' avance...

Puis, encore une fois, je ne voudris pas faire Ie debat de GentiIy, rnis, jusqu a l'an demier , on a depense
I' equivalent de I millar a l'Hydro, pour Ie progr de Gentilly pa qu' on pe que c; alIat rer ouver La, je ne
ferai pas de debat politique avec qui a decide quoi, mais ce que je veux dir, c est qu on a investi massivement, a I'Hydro-
Quebe, da de acifs qui sont matet au biI a un certin com et qui ont er faits en fonction de rements esperes
avec les revenus det on pale, qu ils soient, ici, au Qube ou a I' exterieur du Quebe. Alors, aujour' hui, si les conditions
de mache ont change, est-ce qu on a encore, das Ie bilan d'Hydro-Qebe, des actifs qui sont a une valeur qu
faut conserver?

Et je voudrais prendr a titr d' exemple , encore une fois, un ancien premier ministre du Quebec qui a lance
un debat interessat, da les demieres semaines, a savoir si on devait paler de Ia dette brute du gouvemement ou de
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Ia det nete. Et j' aiers... J' ai becoup d' adon pour ce ancien preer mi du Qu !a qui nous a donne
des choses aussi interesantes que Ie Regie d' epae-aons quand j' eta beucoup plus petit. Alors, je me souviens
tres bien de ce premier ministre la. Dans ce temps-la, il avait un aut role.

Mas j'aierais aussi lui rappler avec beucoup d' humilte que, lorsu on fait Ia difference entr la dett nett et
la dette bru, un des elements de reoncilation est la valeu des acs. Alors, si on pre Ia valeur d' Hydr-Quebec a
une certine valeur il y a quelques anees lors elle etat beucoup plus grde et qu on n avai pa les changements
stcturels que je viens d' expJiquer

, j'

ai tres, tts hate de voir, selon les experts qui I'ont appuye das sa demache
Jitteraire des demieres semaines, j'ai tts hate de voir les calculs qu i! fait pour la valeur des acifs, notament ceux

Hydro-Quebec, ce qu ils valent aujourd'hui, selon eux et selon ce qui etait deja une valeur passee versus une
valeur actelle.

Le demier element que j'aimras vous rappele, toujour sur ce sujet trs interesat de valeur d'acif, nous avons
la... Ia chace, je Ie dirs coe ya pae que ya nous aide a comprndr, d' avoir eu des ajusments comptbles mais
toujours bases sur les principes comptables caniens generaement reconnus. Vous savez que, de plus en plus, il va
y avoir une pression sur nos insttutions gouvemementales, comme il y a eu une pression recente sur les societes
publiques, de trvailer avec les normes intemationales comptabIes, ce qu ' on appelle les IFRS. Et je tiendrais a vous
fair remarquer, puis vous vous en souvenez, vous etes un expert, M. Ie President, que, lorsu on prend ces valeur-
aujourd' hui et qu on prend les methodes comptables d' IFRS, je peuxvous dire que l'impact de la baisse de valeur

Hydro-Quebec serait importt pour Ie gouvemement du Quebec dans ses etats fmanciers. Alors, c est un peu pour
toutes ces raisons que je crois qu ' on doit gagner a rencontrer les gens de la Regie de l' energie et de leur demander de
commenter sur ces diferents elements strctts.

Je port a votr attention aussi, M. Ie Prident, puis vous allez... plus j' en pale, plus je suis tellement heureux de
pouvoir discuter avec vous pui les collegus ici de sujet ausi passionnts que les pricipes comptables, mas il y en a
un que je ne voudrs pa oubJier, qui a ere peut-etr pase sous Ie ra, si je peux me pe I' expression, c ' es les
changements a Ia periode d' amortssement pour les ac d'HydrQuebe. Non seulement je vous dis qu on va pouvoir
questionner la valeur de ces actifs-Ia pour les raisons que je viens de discuter, mais, a mon avis, on est en trin de
prdr un peu de comptilte creative a l'Hydr en extnsionnant Ia period d'amortsseen, et pa de quelques anees
on pale de diines d'ans. Et ya peut avoir un impac, comme vous Ie savez - puis on pour en discuter avec les
gens de la Regie de I' energe - un impact importt su Ia reilit, donc su Ie dividende et donc, si on continue avec
la meme ponction, sur les revenus du gouvemement.

Alors, je pense qu on peut dire qu il y a beaucoup de justifcation pour nous d' entendre les gens de la Regie
de I' energie. Et ya sera sUrme cativant et fasina d' avoir ces discions su ce sujet-Ja que... Vous, M. Ie President,
vous-meme, je suis certain que vous avez tts hate de pouvoir ecouter ces discussions-Ia. Et je suis certin que M. Ie
ministr aussi, au niveau du gouvemement et de ses collegues, pournt profiter becoup des commentres que nous
aurns de la Regie de l'energie. Je pense que ya complete mon point , M. Ie President.
. (16 h 50) .

Le Preident (M Peller, Riouski) : Merci, Mle depute de Levis. Es-c qu i! y a d'auts... M. le depute de
Viau, vous avez 10 minutes.

M. Emmanuel Dubourg

M. Dubourg : Ah mais seulement que 10 minutes, M. Ie President?

Le Preident (M. Pelletier, Rimouski) : Qui, 10 minutes.

M. Dubourg : Bon! Ecutez... Pourt, je m attnds a ce que les deput du gouvemement preent la parle
sur ce sujet importt et vous ne m accordez que 10 minutes, M. Ie President. Bon, eh bien, alors, allons-y tout de
suite parce que j' ai tellement de choses a dire, donc je vais profiter de ces 10 minutes la , M. Ie President.

En effet mon collegue, M. Ie President, Ie depute d' Outrmont, a depose cee motion da Ie ca de I'etude du
projet de loi n 25... Entre parentheses, M. Ie President, vous m excuserez, c est la premiere fois que je prends parole
aujour' hui a ce commssion, done j'ai oublie de sauer les collegu du gouvemement de l'oppsiton offcielle et du
deuxieme groupe d' opposition, et saluer aussi toutes les personnes qui accompagnent Ie ministre, qui sont prees a
repondr a nos questions.

Done, je diss donc qu Ie depute d'Ouont a depose ce motion, et c est importt pour moi de lir cette
motion-Iii de Ie rappeler, qui nous dit: ((Que

, (...

J Ia Commission des fmaces publiques tienne, avant d' entrepredr
l'etude detailee du projet de loi n

, (...

) des consultations parcuJieres quant a tous les aricles dudit projet de loi
et qu a cett fm elle entee la Regie de l'energie)), M. Ie Prsident. C'est su cet motion-Ia qu on es en trn de debatt
et on aimerait que Ie ministr des Finaces acquiesce a notre demade de fair intervenir la Regie de I'energie parce

on a plusieur questions qu on aierat poser a laRegie de /'energie.
Et je voudrais aussi rappeler au minist des Finances que, das Ie cadr de d' autrs pro jets de loi qu on a

eus a discuter ensemble, au debut il etait reticent a accepter des consultations et iT a fii par voir - prenons Ie cas du
projet de loi n 18 - que c ' etait benefique. befique pour tout Ie monde, pour nous tous, les parlementairs, d' entendr,
que ce soit Ie Bareau du Quebec, I'Ordre des comptables professionnels ages, et j' en passe, et, aujourd'hui, nous
lui faisons la meme demade pa que la Regie de l'energie... C' est importt d' entendr Ia Regie de I'enerie parce
que, dans Ie projet de loi n 25 qui est propose, ya touche directement la Regie de l'energie.
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Et je nous rappelle qu ' au debut de cett legislatur, la 40e legislatu, Ie Pari Quebeis nous disait que, bon, on
va proner la transparnce, la transparence. M. Ie President, la demande qu on fait, c est d'entendre la Regie de
l'energie. On ne peut pas associer la Regie de I'energie au Pari liberal du Quebec. Donc, ce serait bien que nous, les
parlementairs, puissions entendre la regie. On parle d'Hydr-Quebec, donc voila la raison pour laquelle, M. Ie
President, on souhite entendr...

Et, si on fait, M. Ie Prsident, une revue de presse, on voit que ce n es pa seulemet la Regie de l'enerie qui
oppose ou bien qui a des reticences, je dirais, pour mieux presenter ya, au pro jet de loi n , iI y a aussi l'Union

des consommteur, oil est-c que I'analyst en energe, Mar- Oliier Moisa, disa da Le Deir du - je vais vous
dire queUe date - 14 ma derner... 11 disait: ((Si Ie gouvemement passe a l'action avec son 

prjet de loi, nous aurons
une regie de fayade qui ne fera rien de plus que sanctionner les montants qui auront ete fixes par Ie Conseil des
ministres a Quebec.)) II continue en disant que ((c est une pert d' independace et on peut se demander a quoi va
servir la regie par la suite)).

Donc, M. Ie presidet, non seulement la Regie de I'energie, mais peut-etre qu on devr entendr aussi l'Union
des consommateur, par qu on sait que...

Une voix : ...

M.. Dubourg: Parce que, M. Ie President, c est de I'argent qu on veut aller chercher das la poche des
contribuables. Donc, ce serat importt, comme je I' ai dit, M. Ie Prsident, d' aller dans ce sens-Ia.

Donc III ici je viens de paler de I'Union des consommeur, mas iI y a ausi d'aus grups. Je cherche dans
mes feuiles, pendant... II y a aussi Option consommateurs, M. le Prsident, mais Opion consommateur aussi. Et la c est
das Ie Huffngton Post du... la date, c est du 13 mas, oil est-ce qu Olivier Boureois nous dit que ((Ia volonte legislative
du gouvernement (puiste) da ce dosier represete une forme d' ingernce politique qui va a I'encontr de la raison

etre de la Regie de l'energie)). Donc, il contiue en disat que ya va permett au gouvemment peui ((d' augmenter
les taifs d' electricite a sa guise, en puisat das les poches des consommateurs)).

M. Ie President, ce que je souhaite, c est que Ie depute d'Outrmont, dan une prochae motion peut-ene...
raoutr Option consmmteur, rajoute aussi ce que je viens de dire, l'Union de consmmeur, pa que ces gens-la, iI
serait importnt de les entendre. On veut aller puiser dans la poche de ces personnes-Ia.

Et vous savez quoi, M. Ie President'? La regie, suite aux demandes, suite aces informtions-la qui sont
prnte das Ie pro jet de loi , on nous dit... Ia regie a emis un communique oil ((Ia regie red sa deision (...J relativeala demande de modifier les tafs (d'electriciteJ dans ses activites de distbutiofi). On nous dit que, ((pour I'anee
2013-2014, Ia regie autrise Hydrebe (...) a reup un revenu (...) estme a 10 99 000 00 $. En consequence, la
regie apuve une hausse(..), esime a 2 4 %, a comptr du ler avril 2013.)) Es-c que c es 2 4 % que Ie gouvemement
du Pari quebecois a demande a la regie'? Non. Non , M. Ie President, ce n est pas Ie cas. Ce n est pas Ie cas, et c est
pour a que c est importt d' entendre... de savoir c est quoi, I'impact ril... que ce soit par raport a la regie, qu ils
viennent nous dire c est quoi, I' impact ril de ces mesures- , I'Option consommateur, et ainsi de suite.

Et vous savez quoi, M. Ie Prident'? C' es que nous, du Par libera, 'Ute a tout ya je dois vous dir que nous
avons emis des communiques pour attirer l'attntion du gouvemement , pour informer Ie grand public de ce qui setruve da Ie pro jet de loi , et on a notr collegue, M. Ie Prident, qui es Ie deute de Mot-Royal, effectivement qui
a emis... parce qu etant donne qu il est port-parle oftciel en matiere de commerce exterieur, lui aussi, iI a des
precupations, tout comme nous, sur ces mesures-Ia qui ont ete aooncees, et la iI indiquait que Ie gouvemement a pris
la decision de s ingere dans la Regie de I'energie et de modifier Ie processus de fixation des tafs d'electricite afin
equilbrer son budget.

Selon Ie processus en vigueur depuis une decennie, c est Ia regie qui determine les tafs de maniereindepete, et les gains d'effcait d'HydrQuebe doivent se trduire en baisse des taif pour les consommateurs.
est exactement ce qui s est produit au cours des deux derneres anees. La, on est das Ia situation oil est-ce que 

ministr veut aller prendr l'argent dan la poche des contrbuables. Et mon collegue de Laport I'a dit tout a I' heur
pouruoi : par qu ' on veut tiuilibrr Ie budget. Et, pour equilbre Ie budet c ' es que Ie Par quebecois a des dettes.
Que ce soit envers des etudiants, Ie Parti quebecois a pris un certin nombre de mesurs, mais iI faut combler.

Nous, on avait etabli, M. Ie President, un plan equilbre, avec des cibles. Le deput d'Outont est la, et il y a
aussi notre collegue Monique Jerome-Forget qui avait trvaile aussi la-dessus de fayon a etablir un plan clair pour
revenir a l' equilibr budget. 90 % de ce deficit-Ia etat bel et bien identifie, cIaent. Or, III aujour'hui, it y a des
prblemes da les entr de fonds et aussi on sat qu il y a un cert nornre, comment dirs-je, de copu qui ne sont
meme pa encore identiee. Donc, ou on compr que Ie min des Finances a de la difculre pour tiuiibrr sonbudet. II ne cess pa de nous dir que, oui, iI va arver a I'equilbre budgeta en 2013-2014, mais, M. le President, je
suis tres preoccupe parce que Ia sitution est telle que les mesurs prises par Ie gouvemement du Par quebecois...
. (17 heures) .

Le President (M. Pelletier, Riouski) : En terminant, monsieur.

1\ Dubourg: n.vont fa en so que les agence de cotaon vont nous regar encor de fan plus precise.
Voil done, M. Ie Prident, en conclusion, que Ie mistr acep doc de reevoir Ia Regie de l'energie pour qu on puisse
questionner les dirigeants de la Regie de I' energie.

Le President (M Pelletier, Riouski): Merci, M. Ie deput de Viau. Est-ce qu il y a d' auts commentaires'?
M. Ie depute de Verdon.
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M. Gautrin : Ie vous remercie, M. Ie President.

Une vou: : ...

M. Gautrin: Oui, j'essaie de... J'ai 20 minutes?

Le Preident (M. Pelletier, Riouski): 10 minutes.

M. Henri-Fran ois Gautrin

M. Gautr : Ah! J' ai seulement que 10 minute. C' est maeurux mais enfn je vais les pedr. Maum.
Alors, regarez, M. Ie President, a l'heur actuelle , j'essae de li Ia deision de Ia Regie de I' energe du 13 mar

2013 et de voir comment les modifications, si on les vote dans Ia loi, vont changer la sitution.
Ie me permets de lir, da Ie sommair de la decision, Ie terme suivant et qui fai refernce jusment a Ia loi que

nous devons... Le 21 fevrier 2013 , Ie gouvemement du Quebec presentait a l'Assemblk nationale Ie projet de loi
concern principalement la mis en oe de certnes dipositions du disur du budget su Ie budget du 20 novembre
2012)), c est- dire Ie projet de loi n 25.

La regi.e disait : (Les modifications annoncees dans ce projet de loi (n etaient) pas encore adoprees a ce
jour elles soot... je doute qu ' eJles Ie soient la regie doit exer Ia demade taifire du distbutur conformement
ala Loi sur la Regie de l'energie actueUement(...). Par consequent, elle tient compte de la demade initiale deposee
par Ie distbutur Ie 27 fevrer 2012)), ce qui, il faut bien et conscient. A ce moment-Iii la regie es intervenue das une
demade qui etat... Le distibuteur, qui emit Ie distbutur Hydruebe qui, initialement, demadait, si vous me
permettz... Dans la demande initiale qui avait ete presenree devant la regie, (de distibuteur proposait a la regie une
hausse taifaire uniforme de 2,9 % (qui lui aurait permis) de recupere des revenus de I I 052000 00 $. Les revenus
aditonnels (qui auient et) res de 284 millon (...) sont essentieUement attbuales aux nouvea acha d' electrcire
postpatrimoniale et a une croissace moderi de la demade d' electrcite.

AIors Ia regie, a ce moment-Iii a... Sagement, elle a ecur, rencontr les gens en foncton. Et Ia decision de la
regie, M. Ie Presidet, eh bien, on est contents que cette decision ne serait plus la meme si on etait actueUement avec
les chagements qu i! y a actuellement a la loi. La decision de la regie, je vais vou Ia lir simplement, M. Ie prsident,
pare que je ne voudis pas pe trp de temps, evidemment, a lire ces documents. La decision de la regie, elle dit :
((Pour les motifs enonces(...), la regie autorise une hausse unifore des tas estk a 2,4 %...)) Donc, elle a restreint la
demande qui etait de 2 9 %, la demande... Et il y avait une demande, une autre demande qui avait ere d' augmenter les
tafs d'electricite a 3,3 %, et l'auoriaton de la regie, qui avait donc rendu pleinement son role et sa fonction... avait
limite les augmentations a 2,4 %, a compter du ler avril 2013, permettnt au distrbuteur de reuperr des revenus
requis de 10996000 000 $.

Alors M. Ie Prident, i! et importt, a ce moment-hi de bien compnd qu cee deision Ie fonctionnement
de la regie actuelle avait permis aux consommateurs quebecois de ne... d' avoir une reduction, en quelque sorte...

est-a-dire une augmentation plus faible, plutot, dois-je dire, des consommations... des tarifs d' electrcite.
AIors Iii la question: Pouruoi, nous, avant qu on commence, evidemment, a debatt les aricles, nous voulons

entedr la regie? Pour etr en mesure, a ce moment-Iii de verifier queUe seit la... qu est-c qui serait la... queUe aurait
pu etre la decision de la regie si elle avait ere modifik, c est- dire si on a une regie edulcoree, une regie qui est un
peu... das laquelle on a coupe, en quelque sort, ce povoirs d' inteention, tel qu on pourt Ie voir a l'inteeur du
projet de 10i n 25. Es-ce que cett possibilte qui a ete donnee aux consommeur queois d' avoir une reuction par
rapport aux demade qui ont et faite pa Hydr-Qebec... Est-ce que ceci aurt eu lieu ou es-ce que I'augmentation
aurait reellement pu avoir lieu?

Alors, vous comprenez bien, M. Ie Prident, je ne deba pas, actullement, du pro jet de loi n , nous allons
avoir la chance de pouvoir en deba das un int. Je suis stcteent ici po dir: n est impot, pour avoir uneclairge reellement sur la reelle port des arcles qui sont les arcles 1 a 7 de la loi n 25, de pouvoir entendr la regie.

Je me permets, M. Ie President, de signer... de vous rappeler... de rappeler ce qu est la regie, pare qu iI faut
comprnd, das notr diusion, qul est esntiellement... qu' es-c qu ' on pale lorsqu ' on parle de Ia Regie de I' energie.
Et d'aileurs, si vous me permettez, moi qui suis quand meme un certain.. je ne dirais pas (Vieux parlementaire))
mais qui suis un palementair qui a W1 ce nnmbre d'anee de Parlemnt derrere lui. Etj'allais vous demander que

etait une... La regie a ere creee pa un gouvemement duPari quebecois. II ne faut pas que vous oubliez. C'est un
gouvemement du Pari quebecois qui a cree la regie justement pour eviter ces augmentations tarifais qui pouvaient
etr... qu vous consideriez a I' epue comr ett abusives. Et, da ce sens-hI i! es impot, M. Ie Prident, de bien se
rappeler quel etat Ie mandat, quel etait Ie role de la regie. La Regie de I'energie est un organisme de regulation
economique, c est comme a. Si vous vous rappelez, lorsque vous l'avez creee , c etait un organisme de regulation
economique dont la mission consiste a assurer la concilation entr l'interet du public, la protetion des consommteur et
un traitement equitable du transporteur d' electcire, du distbuteu. EUe favorise aussi la satisfaction des besoins
eneetque da un pepective de developpent durble et d' eqire sur Ie pIa indivduel comr au pIa coUectif.

AIor, preez, parexemple... Je sas que d'auts collegues vont remplacr, mais iI y a... On a eu la chance, das
cette commission, d'avoir la paricipation de la depuree des Iles-de-Ia-Madeleine. II etait importnt de rappeler que
dans les decisions de la regie, par exemple, eJle...

Une vou: : ...
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M. Gautrin: Non, non, mais c est tres, tres serieux. ElJe vous remplayait, d' aileurs, M. Ie depute de Dubuc,
II I' epoue. Et Ia, da les decision de Ia regie, Ia regie peut aussi. II exst des petits distbuturs, et, II l' epoque, Ia regie
a eu Ie pouvoir d' aprouver Ia prpulion du distbuur de ri aunomes de Capaux-Meules, que vous connaissez
ertinement bien, pare que vous avez ete visiter les Iles-de-ia-Madeleine avec votre colJegue qui etait deputee des

lies. Et la regie, donc, est.

Une von : ...

M. Gautrin : Bien oui, bien sUr.

Une von : ...

M. Gautri: Oui, oui... Non, non, mas je comprnds, et Yen... C'est un echae de bons prs. Et, da se-IL Non, mais iI es importt de bien comprdr qu elle agi. Alors, nous devron aussi etr en mesu de rencontrr
la regie pour etr en mesure de voir si ces possibiltes d' intervention aupres des petits distributurs... - je prends
Capaux-Meules, il exist Wl cert nombre de pets distibueur su lesquels Ia regie pe inte - elle peut continuer
II intervenir sur les tafs de ces petits distributeurs, compte tenu des modifications qui sont faites II l'nterieur de la
loi. Je n ai pas terme. Je n ai pas termine.

Une von : ...

M. Gautr: Non, non je n ai pa tee, M. le President.1l y a un point su lequel moi je vouds vraiment
aussi entendr la regie, et enten Ia regie sur l'arcle 6. L'arcIe 6, si vou me permettz, parle des chaes d'exploitation
II l'egard du trrteur. Alors, si vous me permetz, les chages d' exploitation da la decision de la regie... 1l faut bien
que vous compreniez, la decision de la regie, actuellement, chargee II I' egard du distrbuteur d'electrcite... La charge
etait. Dans la loi. vous fixez, M. Ie President.

Une voix : ...
"(17hIO)"

M. Gautr : Oui, je sais, mas das... Non, mas c' est tr imprtt, ce que je vous dis. Das Ia loi actuelJement
on fIX II 1 46900 00 $... Attnde! II y a I 469500 00 $ acellement pour l'!I taifu debu Ie ler avri20I3.
Dans la decision de laregie, on avait ba ce motat, si vous voulez, su les chaes d'exploittion II 140700 00 $,
I 407 00 00 $. II y avait eu doe une ecoomie de 63 miions et qu je me peets de Ie di, II ce mo-Ia, etait la
decision de la regie par... La regie reduit les charges d' exploitation demandees par Ie distributeur d' un montat de
63 millons, mais vous Ie retaliss, vous Ie riblisse II l'heur acelle, compnemoi bien La vous Ie retablissez. Parcoqunt, les chaes d' exploitaon aprouvees pour l'anee teoin 2013 s elevent II 1 40700 000 $. Alors Ia moi, je
vois ici de chaes... II 1 469 00 00 $. C' es I' arcle 6 , M. Ie Prident, deuxeme ali. Alors Ia iI serait importt de
voir commnt se fait-ii, II l'he acelle, que Ia regie, qui ava pr un deision trs cla de diruer, en quelque sort,
l'offe pour voir les ententes, pour voir pourquoi et comment.. Et, bon, ce n est pas... c est 63 millons. La, vous
allez me dire... Mais 63 milions, c est important actuellement dans un budget. Etje reconnais acteIlement, chez Ie
ministre des Finances, cette volonte d' arver a un budget equilbre, et je lui tire mon chapeau par rapport II cett
demahe-Ia que nous soutenons. Mais on ne doit pas permette une perte de 63 milions, M. Ie President, vous me
comprenez bien?

Le President (M. Pelletier, Riouski) : Merci, M. Ie depute de Verdun. V otr 10 minutes est ecoule.

M. Gautrn : Vous savez, Yauris pu faire...

Le Preident (M. Peller, Riouslu): Est-c qu il y a d' au inteentons? Mme la depute de Laport, pour
un maximum de 10 minutes.

Mme Nicole Menard

Mme Menard : Merc M. Ie Prside. Alors, tou d' abord je vouds reveni... Cet apremidi je mentionnais Ii
quel point nous sommes preoccupes par la fayon dont Ie gouvemement s y prend pour faire en sorte que les gains

effcience a Hydro-Quebec se traduisent en hausse de revenus pour I'Eta plutot qu en baisse de tarifs pour Ie
consommateur.

Alors, Ie Pari querecois a decide de cour-circuiter la Regie de I'energie et fmalement de s ingerer dans Ie
prossus de fition des tafs d'hydrlectr af d'equiibrr son budget. Et ya c est un chaement fondaental. Le
gouvemement a agi tres rapidement et a decide de fixer lui-meme les depenses d' exploitation d'Hydro-Quebec en
ordonnt Ii la Regie de I' energe de ne pa teni comp des economies qui sont rises par Hydrebe II la demade
du gouvemement pour fixer les taifs.

Alors, l'ingerence politi que das Ie mecaisme de fixation du taif peut avoir d' importantes consequences
economiques pour Ie Quebec...
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Le Preident (M. Pelletier, Riouski) : Question de reglement, M. Ie ministre?

M. Marcu: II n y a pa d' inerence politique. Je pe que Ie terme n es pas bon. Entin.. C'est d' imputer des
motifs, M. Ie President, et je pense que ce n est pas approprie.

Le Preident (M. Pellier, RiouskI) : Alors, d' accord, d' acrd. Mme la depme de Laport, soyez prudente.

Mme Menard: Alors, je reprendri comme je I' ai fait ce mati... c est- dire en debut d' apres-midi, je
dirai Id' interventiofi). L' intervention du gouverement dans Ie mecansme de fixation du tarif peut avoir de lourdes
consequences, des consequences economiques pour Ie Quebec, ca ya vient chager les regles du jeu qui permettent a
Hydr-Quebec d'avoir acces au marhe america. L' intervention gouvememetae da la fiion des tafs compromet
la neuite du proesss actul, ce qui est trs risque pour Hydr et pour I' ensmble de l' ecnomie quebeoise.

Alors, j' aimerais revenir a ce que mon collegue de Viau mentionnait concernnt - un inst, je truve mes
choses - ce que M. Marc-Olivier Moisa, qui est analyste en energie a I'Union des consommateur , disait: IISi Ie
gouvemement passe a l'action avec son pro jet de loi , nous aurns une regie de fayade qui ne fer rien de plus quesactonr les montats qui aurnt er fixes pa Ie Consil des minsts a Quebc. C' est une pert d' inependance et on
peut se demander a quoi va servir la regie par la suite.

AIors, je pens que M. Moisa connai. .. II sait de quoi iI parle. AIors, nons demandons au gouvemment de ne
pas s ingerer, de ne pas intervenir das Ie fonctionnement de la Regie de l'energie, qui est un organisme independant
qui a ete cree pour etablir les tafs de manere neutre et juste en fonction des revenus et des depenses prvues.

AIors, pour ce rans, M. Ie Prside - je sei trs brve - je dema d'ente la Regie de l'energe. Je
crois qu i! est absoluent importt d'entendr ce qu ils ont a dir da Ia nouvelle fayon que Ie mist de Finaces,
que Ie gouvemement veut mete en place. Alors, je vons remercie, M. Ie President.

Le President (M. Pelletier, Riouski): Merci, Mme la deputee de Laport. Est-ce qu iI y a d' autres
interventions?

M. Marceu: ...

Le President (M. Pelletier, Rimouski) : M. Ie ministr, vous avez un maximum de 30 minutes.

M. Nicolas Marceau

M. Marceu: Je pense que je vais faire ya plus rapidement, M. Ie President. a a ete fort interessat.
La premiere des choses, c ' est que je vouJ rapeler a Ia memoir de mes collegues que, dans Ie cas de projets de

loi precedents, des pro jets de Ioi qui mettient en oeuvre des budgets, iI n y a pas eu de consultation. Je me rappelle
Ie depute d'Ount qui s oppsat trs forment a cet ide. Je vai vous li un extt. II nous disait. , c ett Ie
29 mai 2012, lors on etut Ie prjet de loi n

, prjet de 10i n 73 dent plnsieur diitons sont contenues dan Ie
projet pour lequel iI demande aujourd' hui des consultations. Oufl Essayons de garder un peu Ie lien, la, de fair Ies
liens. Alors, il nous disait... Et la je vais passer quelques bouts, mais je vous garantis que ya va respecter I' esprit, la.
Je n ai pa I'haitu de trnquer de maere a modier l'espri de... AIors, mais j' ai quelques bouts qui sont vraiment
fort interessants.

Alors, iI etait contre une motion, pare qu iI nous disait : II.. .pare qu iI y a une question de principe. (..)11
agit d'un projet de loi budgetaie et qui met en oeuvre Ie budget das lequel it y a eu (des) debats au Quebec(...) II

y a eu 25 heures de debats avec l'opposition aussi, dont 10 en commission parlementair avec mon critique offciel,
mais 25 heures globalement pour adopter, (...)Ie budget...

II disat - et IA ya c ' est inresat : lICe projet de loi n invente rien. II viet met en fore legae da Ie corpus
legislatif de l'Etat les elements qui doivent etr faits pour que I'ensemble du budget prenne forme.

Alors, M. Ie President, je m arte la. II etait tout. II etit eclaire, Ie depute d'Outremont, a ce moment- , je
pense, etje l'invite a demeurr coherent avec les prpos qu iI a teus il n y a qud meme pa si long, ya fai moinsun an. C'etait Ie 29 mai 2012 , M. Ie President. Et ya, c etait.

Des voix : '"

M. Marceau: , c etait Ie 29 mai 2012, M. le President. Etj'ai deja rappele les propos, M. Ie Prsident , un
peu plus tOt, du deut de Chauvea lear de Ia deuxieme oppsiton, qui dit que c etit un prjet de loi mecanique et
qui metit en oeuvr un budget su leqel des deba avaient deja eu lieu et que, donc, iI n y avait pa Iteu de tenir des
consultations, et iI s etait montre surpris de la demande du depute de Beauce-Sud. AIors, a, c etait... A l'epoque, ya
etit en fevrer, M. Ie President. On ne parle pas quand meme d' evenements qui remontent a si longtemps.

Je ne vai pa pr I'habiJude d'inteenir sur Ie fon a cha des moons qui se depo pa l'opposition
mais je vais quan meme prendr deux miute pour celle- , pour vous eclair, puis on au l'ocion amplemet de
refai Ie debaj'en suis cert. Mais simplement quelque points. Le depure d'Outrmont s inquietit de notre possibilte

exporter de I'electricite et... II s inquietat, en fait, des conditions qui sont prevues par Ia FERC, la F- C, qui
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peet, done, d'exprtr de I'electrcite et. La regie , elle est fort simple. Ce qui peet a Hydruebe d'exrt, c es Ie
fait qu elle permette Ie libre acces a son reseau de transport a des tiers. C' est la condition qui doit etre satisfaite pour

Hydro-Quebe puisse exporter, c est- dir emprunter, elle aussi , les reseaux de distrbuton des autrs societes
qui exploitent... qui dibuent de I' elecicit it trer les Et-Uni. Alors, la condition qui doit et saaite, c ' est celIe-
lit Les mecismes de fIXon des taifs pour les clients domestques d'Hydr-Qebe n ont ablumt ri it voir avec la
capacite d'Hydr-Quebec de replir les conditions de laFERC. Premiere chose que je voulais dire , mais j'aurai
probablement I'occasion de I' expliquer en long et en large a d' autrs moments.

Aut point qui a ete mis de l'avant pa plusieur, c est cett queson de I'arcle 6 puis ausi de l'arc1e 5, sur les
mecanismes de reglementation incitative. Je ne veux pas passer encore une fois .rs, tres longtemps lit-dessus, mais
je voudrs simplement rappeler it la memoir de mes collegues deputes qu i! y ait une telle chose que la Lei su la Regie
de l'energie, laquelle 10i comprend plusieur arcles, dont l'aric1e 49 qui dit un cein nomre de chas. Alors, it son
paragraphe... bien, entn, Ie premier alinea :

((Lorsqu ' elle fixe ou modi fie un taif de transport d' electricite ou un taif de transport de livraison ou
d' emmasinge de ga nal, la regie doit notaent.. .)) Et la il y a plusieur pahes, il y en a 11. Paragraphe 4

((Favorise des meur ou des mecaismes incitatifu afin d' ameliore Ia peonnce do trsp d'eleccit...
. (J h 20) .

A l'artic1e 10 aussi , je rappelle a votre memoire qu on... au paragraphe 10 , donc, de l'arcle 49 , on nous dit
que (da regie doit tenir compte des preoccupations economiques, sociales et environnementales que peut lui indiquer
Ie gouvemement par decre)), ce qui est preciseent ce que Ie gouvemement a fait lorsqu i! a adopte un decret de
preccupation, chose qui a d' aileur ete faite a quelques reprses pa vous A I' epoue... bien, ecutez, en cinq occasions
en cinq occasions par votre ancien gouvemement.

Alors, ce que vous avez appele de l'ingerence - puis je ne vous accuse pas de vous em ingeres, vous aviez
exprime votr preuption, et c ' es ce que nous avons fait, nous aussi - vous l' aviez fait it cinq rerises: 23 mai 2012...
26 octobre 2012, pardon, 23 octobre 2012, 26 janvier 2010, 25 ma 2009, 29 mars... 29 octobre 2008, ent. Et puis
je pouris aller plus loin mais j'ai ar. Mais iI est haitul, norml d'exprier nos preocupation. C'est d' ailleurs
prevu a la loi. C' est d' aileur prevu a la Ioi.

Puis rnintet, si je reviens A la loi, il es donc prvu que la ree se dote d'un meanisme incittif de fayon it
riarir de fayon plus judicieuse les gains d'effcience qu elle pourt... qu Hydro-Quebe pourit obtenir par une
gesou encor plus peorm. Et un tel mecisme exi dejA chez Ga Met. AIors, la queston, c es qu Hydr-
Quebec devrait se doter d' un tel mecanisme. Les travaux a cet egard vont eventuellement se faire. Mais ce que nous
avons exprime par Ie decret de preoccupation, c etait Ie fait que, temporairment et en attendat que Ie mecanisme
permanent se mette en place, nous voulions qu i! y ait une repartition differente des gains d' effcience. Je voulais
simplement rappler ya pa que c' est das la loi. Alors, il y a de ge qui s inquetent, lit C'est prvu A Ia loi qu ' on peut
exprer no procpations. C' est egalemt prvu A la loi que de mecaismes inittifs doivent Bt pr pa Ia regie.

Finalement, je voudris aussi tout simplemet prdr deux minutes pour vous lir Ia decision de la regie, parce
que, la, vous lui avez fait dire bien des choses, A cette decision, et la decision de la regie, son paragraphe 34 en page
19... En fait, ce qu ' elle di simlemt, c ' es que Ia regie ne peut pa fixer des tafs su la ba d'une 10i qui n' a pa eteadoptee et qu elle devait se simlement bar sur Ia Ioi qui etait en viguur. C'est ce qu elle a dit. Elle n a pa dit : Vous
vous ingerez. Elle n a pas dit : Si vous voulez mette un mecanisme en place, vous ne pouvez pas. Elle n a jamais dit
y80 Ia regie. La seu1e chose qu' elle a dite, c ' est qu it y a un loi actellemt, vous avez depose une loi, puis moi, je vais
baser mes tarifs, je vais fixer les taifs sur la base des lois actuelles. Et par aiIeurs la regie, j' en suis convaincu , se
servir de ce nouvelle loi que nous adopterons tous ensmble, das I' allegrss prohainement j' en sus cein et elle
fixera ses tarifs en consequence de cette nouvelle 10i que nous adopterons.

Finalement, demier point que je veux mett en lumiere, et IA c es pour Ie collegu de Levis, Ie 26 aoiit 2012
vous vous en rappellerez, cher collegue de Levis, vous aviez, en campagne electorale, promis des gais d'effcience
de 600 millons de dollar A terme. En fait, vous en aviez pour 2 350 000 000 $ sur cinq ans...

Une von : ...

M. Mareeu :.2 350 000 000 $. Et, sur les 2 350000 000 $, evidemment, it n ' existe pas. presentement, de
moyen permettant A l'Etat quebecois d' aller chercher ce 2 350000000 $. Et, lorsqu on a demande ya A votr chef 
depute de L' Assomption, it a rindu... suivant - et la je suis das un aricle du 28 80ii 2012, M. Ie prsident - it nous a
dit: ((.. .Ies modificaions necssair A la Regie de l'energie seout faites)) pour que nous puissions... Laj'ar je ferme
les guilemets, IA. ((Donc Ies modficaion necesres it Ia Regie de I'enerie sent faites.)) Et on comprnd que c est pour
fair en sorte que ces 2 350 000 000 $ puissent et verss it I' actonnaire plutat qu en baisse de tarfs. C'etait Ie 28
aoiit 2012, en campagne electorale, M. Ie President. Etj' arte IA-dessus.

Le Preident (M. Pelleter, Rimouski) : Merci, M. Ie ministr. Est-ce qu it y a d'auts inteentions? Alors, je
mets aux voix la motion de M. Ie depute d' Outrmont. Est-ce que cette motion est adoptee?

Des voix : Adopte.

M. Bachand: ...
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Mi aux voix
Le Preident (M. Pelletier, Riouski) : Nomina? Alors, on demande Ie vote nominl. Mme la secriir.
La Secretare : M. Bachand (Outrmont)?

M. Bachand: Pour.

La Secretaire: M. Gautr (Verdun)?

M. Gautrin : Pour.

La Secretaire: Mme Menad (Laporte)?

Mme Menard: Pour.

La Secretaire : M. Dubourg (Viau)?

M. Dubourg : Pour.

La Secretaire: M. Marceau (Rousseau)?

M. Maceu: Contr.

La Secreire: M. Claveau (Dubuc)?

M. Claveau: Contre.

La Secretaire: M. Therrien (Sanguinet)?

M. Therren: Contre.

La Secretaire : M. McKay (Repentigny)?

M. McKay: Contr.

La Secretaire: M. Trudel (Saint-Maurce)?

M. Trudel: Contr.

La Secretaire : M. Dube (Levis)?

M. Dube : Pour.

La Secretaire : M. Pelletier (Riouski)?

Le Preident (M. Pelletier, Rimouski) : Contr.

Des voix: ...

Le Prident (M. Pelletr, RiouskJ): Alors, c es majorit. Done, c es rejet. Es-c qu i! y a d' auts motions
preliminaires?

Une voix: ...

M. Gautrin : M. Ie depute..

Le Preident (M. Pelletier, Rimouski) : M. Ie depute de...

Une voix : Levis.

Le President (M. Pelletier, RimouskI") : M. Ie depute de Levis.

M. Bachand: J'en aurais d'auts, mais ya me fait plaisir que ce soH mon collegue.
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Une voix : Est-ce qu on peut Ie rajouter en bloc?

M. Dube : Est-ce que vous voulez en prendre connaissance ou je vais la lire?

Le President (M. Pelletier, Riouski) : Oui. II faudrait la distrbuer. Bien, vous pouvez Ia lire tout de suite.

Motion proposant d' entendre Ie Verifcateur general

M. Dube : Je peux la lir puis je vais la distribuer. Merci.
Alors, M. Ie Prsident: ((.. .coormement a I' arcle 244 du reglement de I' Assemblee naionae Ije fais motion

af qu) Ia Commsion des finaces pubIi tien, avan (d'etr re a) I'etue del1ee du prjet de loi n 25(...
des consultations paiculieres quant a tous les aricles dudit prjet de loi et qu ' a cette fm elle entende Ie Verificateur
general du Quebec )), que je vous depose.

Le Preident (M. Pelletier, Rimouslu') : Alors , nous allons suspendre une ou deux minutes pour distribuer
la proposition.

(Suspension de la seance a 17 h 26)

(Reprise a 17 h 30)

Le President (M. Gautrin) : Alors, je pense qu on peut declarer la motion du depute de Levis recevable. Et
M. Ie depute de Levis, voulez-vous vous exprier'l V ous avez, je crois, 30 miut. C' est bien y80 Mme la... 30 minutes
pour vous exprier sur 1a motion, et vos collegues aurnt 10 minut. En pariculier, les deputes de Duuc, de Sanguinet
pouront s exprimer sur cette motion. M. le depute de Levis.

M. Christin DuW

M. Dube: Alors, M. Ie President, merci beaucoup de me donner I' opportnite de pouvoir vous expliquer
pourquoi il serait importt, durt Ie processus du projet de 10i n , d' avoir la presece du Veriflcateur general.

Tout d'abord, pour mett en context les de rapports les plus reents du veriflcateur, que je vous prsente ici
dont un a ete presente pour l'annee 2011- 2012 - pour tous ceux qui nous suivent a la caera - et Ie 2012-2013
qui es Ie plus rent das ce deux rart-Ia qui ont une tonne d' informtions - vous savez comment Ie Veriflcateur
genera pa becoup de temps avec son equipe a verer les compts publics, les cotrles intemes, et. - il est trs
interessant de noter que Ie dernier rapport, puis je suis certin que notre ministre des Finances va s ' en souvenir...

On pet toujour esser de truver Ie meileur momt pour qu un vericat gene emtt so rart et Ie
demer a et em la mee joumee que Ie budget feerl. Et vous vous souvendr que ce jOUlla avai et
probablement une joumee difile pour not mi des Fince pa qu il y avai eu de element du gouvernement
federa qui avaient ete excessivement negatifs envers Ie Quebec. On peut Ie deplore, mais, en meme teps, en tat que
minist des Fince, ce n est pa toujour drle de se fai envoyer un rapport du Verificateur genera da les dents.
Alors, il y avait au moins la bonne nouvelle de y80 c est qu il y a beucup d'atttion qui a ete mise su Ie budget federal
et non sur Ie rapport du Verificateur general.

Et, da ce se-Ia j' aimers portr a votr atton des elements qui ont et... et je pe que ya vaudrit vraiment
pour tous mes collegues, au lieu d' aller dans des documents qui sont souvent trs, tres epais, trs diffciles a lire... Et,
vous vous souvenez - je reconnais des deputes qui sont ici, dans cette meme Commission des finaces publiques
ici - on a eu un debrefig tehnque avec Ie verficaur su des elements excessivement mtresa. Ma je vais vous
resumer quelques elements du Verificateur general, dans son rapport de 2013, etje reviendrai sur chacun des points
puis je suis certai que vous allez etr fascines par la qualite et surout la profondeur des recommandations qu il a faites.

Dans son premier chapitre, M. Ie verificateur, M. Samson parle, en fait, de recommdations en general, dont
entr aus, je vous dirais, Ie ((feprtin)) du verifcateur et la signtu des etats finaciers. Vous pouvez voir que je vais
revenir sur ce point-la. On parle aussi, das son document au chapitr 2, des etats finacier consolides du gouvernement.
Et vous savez que c est un sujet qui me tient a coeur enormement, puisque, je Ie dis depuis longmps, nous avons, au
cour du prossus du budget comme des credits, approuve, en tant que deputes, des chiffs que l' on n ' a jam vus, au
minium pour 19 miliars, pariculiereent du cote des organismes autrs que budgets. Et il y a plusieur elements
de son document qui en parlent.

Troisiemement, il parle aussi d' opinions qui sont modfiees, les commentares qui sont faits par Ie verificateur
indepedat. II Y a des elemnts, au chit 4, je reiendr tout a l'heur , qui parlent du reseu de Ia sate et des services
sociaux, par exemple des dettes qui sont comptabilsees en ce moment, mais que Ie ministe des Finaces voudrait
pouvoir soustire a la comptabilte actuelle. II y a ausi des situations qui sont soulevees su les reseaux de I' education , la
situation financiere et la reddition de comptes des entites. Vous etes d' accord avec moi, c est fascinant, hein, tout ce
qui a ete disc ute dans ce document-Ia?

II y a des enjeux qui sont lies aux finces publiques, et on sait comment c est importt pour notr minise des
Finances de s assurr que les comptes du gouvemement ne sernt pas sujets a une decote de nos agences de credit. II
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vient faireun element importt, au chapitre 7, sur I' equilibre budgetaire et les croissances gouvernementales , et,
vous savez, on en a pale abndaent da les demier annees en disat qu iI y avait une croissace importte dans
les progres. D'aileur, jus rappler, M Ie President, sur ce point-Ill qu en 2003, puis je prnds 2003 comm etat
i! y a 10 ans, il yavait, a ce moment- , 295 organismes gouvernementaux. II y en a maintenant plus de 500. Alors
est interesat de voir que Ie verifcaur revient su ce point-hi et iI y a des portits des rapprt aux responsles et a

la diection, et fen saute quelques-uns pae qu iI yen a d' autres tout aussi inreressants qui sont les technologies de
l'informtion , la Caisse de depot.

Pouri je fas mention de ya M. Ie Prident? Je vai commencr pa Ie prmier et je vai vous lir un element
qui, pour moi, est fascinant. C'est que nous avons, en tees de st, au gouvemement du Quebe, par I' Assemblee
nationale, un role entre Ie Verificateur general et Ie minist des Finances qui est assez inreresst, da Ie sens qu
contrio avec beaucoup d'autres organisations, c est Ie ministr des Finances qui non seulement negocie avec Ie
verificateur 10rsqu iI y a des debats sur les etats fmanciers, mais, a la fm, c est Ie ministr des Finances qui a Ie
dernier mot sur les etats fmanciers.

Je vous feras un pallele, M. le President, et c est d' aileur... - je vais aller a la conclusion tout de suite pour
que vous soyez assures de votre attention - qui dit qu en fait on pouITait se fier aux meileurs pratiques qu i! y a
ailleurs au Caad et das d'autrs provinces oil iI devrait y avoir un aritre pour et caable de fair, en fait, I'arbitreda des cas de.. je ne dis pa de confit, mas de differend entr la position du verificaur et celie du gouvernement.

Et, si je vous faisis encore une fois.. Puis je me fie beaucoup a votr exprience en tat que CPA. Je reviens
souvent la-dessus, mais j'ai la chace d'avoir un president de commission qui a cett expertise-Ia...

Une voix : ...

M. Dull: Qui est Fellow, en plus, alors je dois Ie rennitr. Vous savez que, da I' induste prvee, lorsque
des soietes font rapo on pet penser a de... Qudje dis de soie. prvee, c es pa opsition a gouvernementales,
je devrais dir des socieres publiques qui sont sur la boure. Vous savez que ce role d' arbitr la est trs present et tres
importt. Faisons un parallele entre notr miist des Finces, qui seait, dans ce cas-ci, Ie chef des finaces, ce

on appelle en bon franyais Ie CFO, et, en fait, Ie... ya, c est Ie ministe des Finances, et on aurait, en fait, Ie conseil
d' admiisttion qu est la mais qui, lui, est l' aritr , et la tier parie, en fait, c ' es Ie verficaeu intee de Ia compagne
ou Ie verificateur.

Si je prends Ie parlele entr I' entrise publique et Ie gouvemement, il y a un aritr, alor c ' est-a-dire que , si Ie
CFO d'une societe publique veut etirr, des fois, un pe peu l'eIaque puis voudrt ameliorer les resultats pour que la
direction, des fois, ait des meileurs bonus ou que les resultats de I' entreprise soient meileur - on peut penser queest intesst, des fois, un CFO pourt etr tent de fair ces choses-Ia - alors, iI va, des fois, changer les peodes

amortissement, comme on a discure tout a I'heure pour l'Hydro-Quebec. a ameliore les resultats. II y a plusieur
fayons d' ameliorer les resultats, vous Ie savez.

Mais, lorsu' on arve et que Ie verificateu di : M. Ie CFO, vous ne poez pa fair a, ce n' es pas les meileurs
prtiques puis peut-e que vous avez un plan, un mae de maoeuvre, vous ne pouvez pa fa a. Et Ill tout d' un coup,

est-ce qui arve , c est que Ie verificateur ne s entend pas avec Ie chef des fmances et demade a aller rencontrr
Ie president du comite de verification. Et c est Ie president du comite de verification qui vajouer Ie role d' aritr pour les
actionnaires de la societe et dire... Comme vous savez, M. Ie President, souvent la verte est entre deux extremes, et
iI va dir : Bien, il y a de l'ariJrge a fair sur une deision, comme, pa exemple, est-c qu iI es rasonnle de passer d'
amortsement de 40 an su Ies actifs d'Hydruebe a 120 an. Je vous donne cet exple-Ia pour fIl de discussion.

Alors, dans des grdes organsations et pas seulement dans les socieres publiques, M. Ie President, dan des
grdes organisaons, it y a ce role d' aritrge la qui es donne. Et je vous donne des exemples qui ne sont pas tr loin de
nous, la. Je ne vous parle pas jus de sociers corpraves au publique, ma iI y a de gouvememets, des organisations
gouvemementales au Canada, par exemple... Et je vous donnerai quelques exemples tout a I'heure OU ce role

ariJrge la es fait pa quelqu un d'au que Ie minist des Finaces. Alors, Ie Verficateur geral. et Dieu sait que
est tout a fait normal d' avoir de l'aritrge a faire sur ce genre de decisions la parce que... Ecoutez, vous Ie savez,

la comptailre, c es un ar hein? Ce n es pa un science, c es un ar et on peut fair dir a pe prs tout ce qu on veut a
de chi Alors, a ce momt-Ill bie c ' est tr int d' avoir un aritr qu se se inepnd et qui vien reter.
. (17 h 40).

En fait, ce que Ie Verificateur general dit... puis je suis rendu juste au point I , alors vous pouvez imaginer
comment on va etr intersses d' entendre les 10 points dont je vous 

pale tout a l'heur. a, c' est seulement Ie premier.
Alors, ce que Ie verifcaur nous dit, c ' es qu, si, au gouvememnt du Quebe, on vouIai adoptr les meileur pratiques,
on devrait regarer ce qui se fait aileurs puis aller voir qui pouITait avoir ce role d' aritre la. Puis i! dit notaent
das sa remmanon : une inviton au palementare a ((confer la reponsabilre de I' etu de compts publics a Ia
Commission de I' administrtion publique ou a une aute commission parlementaire)).

Alors ce remmdaon-Ia ell ne nous vient pa de Prcewouspers ou de Deloite - puis je ne veux
pas fair de publicit ici, a Ia commission, pour les ftres comptales elle nous vien de notr prre verificateur, qui

' est appuye , M. Ie Prsident, su les meileurs pratiques dont je pale au Can Et je vais vous lir, a I' arcle 64 de son
rapprt de 2013 : (tlar exemple, les compt publics du Can sot tris au Comi permant des compte publics des

ils sont (disposes) a Ia Chabre de communes. Conformement a son madat, ce comire erdie les comptes publics etexae les deficiences de nae finaciere et comptale soulignees da Ie rapport du Verifcateur genera. Au terme de
son etue, iI peut faire des reommadations au gouvememt federal en vue d'ameliore les metes et les controles
administratifs et financiers des ministeres et organsmes.
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Et je continue parce que je suis certin que ya vous fascine : (u-a provice de I'Ontaro s est egalement dotee
un comite permanent des comptes publics. Ce demier est autorise it etudier Ie rapport du Verificateur generl et les

comptes publics et it faire par de ses observations, de ses opinions et recommdations it I'Assemblee legislative.
Alors, pourquoi je trouve ya importt de Ie mentionner, M. Ie President, puis je demeur sur ce premier

point-Ia? Tout commce en hau de la pyraide. Si Ie Verificateur genera a bein - et c est trs importt ce que 
vous dis, M. Ie Preident - deux ans d'aflee, deux anees de suite, deux anees conseentes, de reenir avec les
mees points qu iI a disc avec l'anien miist de Finces sous un aut gouvemement, avec Ie nouveau ministr desFinas sous Ie nouveau gouvemment, si Ie verificaur, apre avoir clairment explique la liste des neuf points, dont je
vais pase sij'ai asse de temps, pa que j' en aijuste un d'explique... bien, la conclusion est... C' est qu iI nous donne
une diine d' exmples OU iT dit : Je ne me suis pas entendu avec Ie minist des Finces, rnis, comme je n ai pas... i!

y a pa d' arbit ent nous deuxje sus oblie devous di quj'aur aie m entend avec lui. Sij'avai ete dans une
organisation OU iT y ales meileurs pratiques, j' aurais pu peut-I!tr avoir un arbitr qui aurit ecoute mes points, rnis
maeurusment M. Ie Prident, ici, da ce caJa je suis oblige de dir : La position que Ie gouvemement prnd, je ne
crois pa que c est la melleur. Et iT Ie dit avec beucup de delicatesse. Mas nous n avon pa ici quelqu un qui vient faire

arbitrage approprie entre deux pares, des fois, qui peuvent avoir des interl!ts opposes. Et ce qu i! nous dit, dans Ie
fond, c es que, s iI n y a pas ce possibilteJa M. Ie prsident, bien, on se reuve avec des choses qui sont, anee
apres anee, rapportees pa Ie Verificateur general et qui, malheurusement, commencent a faire du brouilard et du
brouilar da les et fmacier. Et je vous donne cet element-hi pour commencer, par que c ' est d' aileurs I' essentiel
de sa pr miere recommandation qu i! nous fait das son rapport de 2013.

Eta donne qu on n a pas beucoup de temps, je vais vous en donner un aut, element, qui est trs importt,
qui est... tout it l'heur, si. pour m assurr que vous I!tes toujour avec moi das cet element-Ia si interessant, c est
au niveau de ce qu on applle des paiements... des trfert pluruels. Vous savez, M. Ie Preident comment c est
importt, et ici on ne parle pas de montats negligeables, rnis je fais un peu Ie lien avec l'element du projet de
loi n 25. Pour I!tr preis, je reviendr tout it l'heur avec l' arcle de loi qui pourr nous amener a discuter de ce sujet.
II est sur I'autr cote de ma page ici, c est-a-dir les aricles 179 it 182.

En fait, pour moi, c est un des elements impots du rapprt du vericatur. C'es un au exemle, a pa la
signature des etats financiers ou la discussion des elements qui sont non entendus. Dan son rapport, Ie verificateur,
pour la deuxieme anee conseutive, encore un fois, explique qu iT y a envirn, pui la je ne vous dis... Ce n' est pa des
millons, ce n est pas 80 milions, ce n est pas 800 miIions, mais iT parle de 8 millars, hein, 8 miliars de dollar.
miliar de dollar, comme vous savez c est beaucoup de millons, et ces 8 milia de dollar Ja iI a eu un differend,

comme verficaur, avec I'ancien gouvemement, avec Ie nouvea gouvemem, de ne pa comptbilser ces elemenIa.
Etje m explique. On va Ie garder simple pare que c est un petit peu plus complique, rnisje suis certin que

ya interesse au moins tous les gens qui sont ici et ceux qui nous ecutnt. Le 8 milia dont iI pale, en fait, ce sont, pour
garer Ie mot simle, des subventions. On les appelle des trert plurianuels, mas c est principalement des subventions
et des paemnts de tr que Ie gouvemem s ' es enge a payer au f1 des an, pa exernle a des municipalites. Et Ie
plus beau cas, c est de s engager, sur 20 ans, a aider une municipaite, par exemple, das Ie cas d'une subvention
pour - je vais penser a Quebec, la Ie nouveau colisee ou, bon...

Alors, c est des montats qui sont importts par que.. Alors, ecoutz, on parle de montats de... souvent de
10 millons, de 100 millons, de 200 milions. Et, quad on additionne tous ces montats-Ia qui sont engages a
chaque anee, bien, on a aujour' hui, dan les livrs du gouvemement, une note qui est aux etats ficiers. Done, je Ie
repete, la, c est une note aux etats finaciers, donc cette dette-lli de 8 millards, que Ie gouvemement s est engage a
payer au cours de prhaines anees, n es pas reconnue da la dett du gouvememnt. Pou ceux qui comprent bien
ce dont je parle aujour' hui, il y a deja... on a parle tout Ii l'heure de l' ancien premier mist qui a fait un exaen de nos
comptes publics recemment et qui disait qu on a une det brute de 250 millards. Je peux vous dire qu en date d'hier
soir elle emit a 255,6 et elle croit de 24 millons par jour. Mais, hier soir, elle etait it 255,6 miIiards.

Mas ce qui est interesst, c' est que non seulement elle est imrtte , ma Ie vercatur nous dit deuis quelques
anes et Ie ret da son rart : Cett dette-Ja elle est sous-evaluee de 8 millars de dollar, par que, de Ia fayon
dont les engagements ont ete pris par Ie gouvemement, de la fayon dont les deputes votent sur les credits a chaque
anee, selon son opinon a lui, Ie vericateur, cee dee de 8 rniar la devr I!tr no selemen rennue da une note
aux etats financiers, M. Ie President, mais elle devrait I!tre montree das la dett et viendrait rajoute, aux
255 6 miliards dont je vous parlais tout it I'heure, un 8 millards additionnels. Je parle de dett brute ici, Ja pour qu' on
se comprenne bien.

Alors, Ie verificatur, iI di : Je vais vou... Je reviens Ii mon point de tout a !'heur. Au moment ou i! est pour signer
les etats finacier, bien, il dit it son mini des Finaces: Ecutez, on ne s entendpas la-dessu. Alors, iI y a deux an,
Ie ministre des Finances de l'epoue , a ce moment-Is. a dit : Bien, je vais aller chercher des opinions de verificateursex qui vont veni di que, das Ie fond Ie mi de Fines a raison de ne pa Ie reonnit. Et Ja il y a eu un
long debat pae qu iT y a... une opinion n a pas ete suffsate. II en a eu besoin d'une deuxieme, iI en a eu besoin
une trisieme, et on peut cornrendr. J'ai explique tout it l'heur qu i! est tout a fait normal que, des fois, iT y ait des

differends entre un ministre des Finaces et son verificateur. Mais je vous rappelle encore une fois, M. Ie President,
i! n y a pas personne qui vient faire l'arbitrage , dont la premiere recommadation.

Alors, i! y a eu , en fait, quatr opinions. Le verificateur a fait cette difference-Is. a signifie son desaccord en
2011-2012, trs claiment, dan ce ra-hi. Et, silenee raio, iI es oblige de se rager puis de dir: Bo, bien, Ie ministr
des Fince de l' epoe dit : Moi, j' ai en as d' opinions extees qui confirmen ma positon et je n iri pas reconnaite
ce 8 miliards de dette la au 31 decembre, a l' epoque, 20 I I... au 31 mar 201 I.
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Mais Ie verificaeur, qui es au moin, on peut lui di, tr consiencieux qui fait trs bien son trvai... D' aileurs,
on Ie reconnait aujourd'hui plus souvent qu autrment a la commission Charbonneau, parce qu i! est das un aute
role mate que nous avOnsWl Vercateur genera interi. Ce monsieur-ii a pase la bae a M. Samn, qui est
matenat Ie verificaur pa interim, et M. Saso, lui, a dit: Moi, je n abandone pas cett idee-Ill. C'etit Wl point qui
avait et souleve pa Ie venficateur avant Je vais revenir pare que je pense qu non seulement it y a eu quatr opinions,
mas cett opinion-ii... ces qu opinons-ii s ' apuient su un opinon legale. Et cett opion-ii legae, on n ' est pas
capable de l'avoir. On a reussi a avoir, pa tout sortes d'informtions, les qua opinions de verificaur, mas nous

' avons pas, a Ia coition, au cour des huit demers mois, et C8ables d' obt l' opinon legale qui vient apuyer les dires
du gouvemement, qui justifie I' opinion comptable. Alors, on doit se fier, en lisant les documents des quatre firmes
comptbles qui ont donne leur opinion. .. Elles disent tous : Base sur l' opinion legale que nous avons reyue , on croit que
les regles comptables peuvent (!tr respectes, et nous confmnons la position du ministre des Finances.
. (17 h 50) .

Alors, ce que je veux vous dire, M. Ie President. pui encore je suis rendu just au deuxeme point, it m
reste huit. C' est pour vous dire que Ie verificateur, it faut qu it soit convaincu, Ia. II est venu Wle anee, il a eu quatre
opinions. II revient en disat : Moi, ce que je vois, Ill puis quad je regae les meileurs pratues, et quad je regarde
l' opinion que vous me donnez, cett dete de 8 miliars Ill elle det (!tr rennue, OK? Alors, a ce moent-ii moi, j' ai
dit : Bien, ecute, je vais me questonner. J'ai demde a Ie renconr. 9l a et plus facile que d' obteni I'opinon legale,
que je n ai pas toujour reyue d' aiUeurs, et j' ai rencontre Ie Verificateur genera pour qu it m explique son point de vue,
pare que je truvais que c etit imortt, et, a ce moment-Ill il m a bien explique que... Et Hie dit trs, trs bien dans
son rapport et c est la que je fais Ie lien avec Ie projet de loi n , et c est d' ailleur pour ya que j'ai dit , au cour
des demiers mois, deps Ie mois de fevrer - donc, ce n' es pa un surise po Ie minis de Finace qu ' on demande
a rencontr Ie venficatur sur ce point speifique Ill peu import ce qui a ete dit tout a l'heur - que I'interpretation du
verificaur, HIe dit trs clairent ce n ' est pa Ie chaert. En fait, i1 dit : ((.. .Ie fait qu Ie gouvemert precise das
une Ioi son interpretation de la norme ne changera pas la substance economique des operaions effectuees.

Alors, ce que y80 ya veut dire, M. Ie Prsident, en termes tr cIars... et c est pour a que j'insis et que nous

inistns a pouvoir rencntrr Ie Verifleur sur huit ou neuf points que je pouri contiuer, da les prohaes miutes, a
vous expliquer. Mais ce point-la, it est fondamental, M. Ie President. II nous dit que, rnlgr Ie changement qui est
dema aux arcles des trsfer pluruels, qui sont de 179, 180, 181 et 182, ce qu Ie Verificaur di: Vous pouvez
bien changer la terminologie, rnis vous ne changez pas la substce, et cett dette-Ia de 8 miliards devrat 
reconnue. Alors, M. Ie President, j'aimerais vous dire que, si ce gouvemement, qui dit etr transparnt, a vraiment
comme objectif d' ameliorer la trasparnce de ses etats financiers, je pense que clairment on devrait au minimum
accepter d' inviter Ie verficateur a venir nous rencontrr et it repondr aux questions.

Je vous donnerais Wl deuxeme element qui m am peut-etr a vous interesser par rapport au depenss un peu
plus, je diris, preis. II y a un element du vericateur qui nous donne des exernles d' equilibre budgeta. V ous savez
que je vais passer plusieurs minutes, au cours des prochaines semaines, parce que je pense que ya va etre vraiment
interessant de discuter de comptabiIte et de postes exceptionneIs... Le verificateur, dan son rapport, parle justement
du traitement qu ' on fait avec la perte sur Gentily et la fayon de comptabilser.

Moi, j' aiers vriment cornredr, selon lui. Et ce qu il dit da un de se element de rart qu je citais tout
a I' heure , c est Ie fait de reconnatre qu iI y a un element exceptionnel au poste de Gentilly. Alors, ce qui va etr
interessat, lorsu on va pouvoir ecuter M. Sam et son equipe, Ie Verficaur generl pa interi c es de veni nous
expliquer pourquoi, da Ie cas de Gentily, ya peut etre vu comme un poste exceptionnel qu on poUIait exclure de
la pe, ce qui ferait, da Ie fond un peu l'afaire du miist des Fince pa qu c es I'approhe qu i! veut faire :

est de I'exclur pour ne pas avoir it reconnait un deficit superieur, mais, en meme temps, Iorsqu on va ecouter
son arguentaire, s jJ decide de Ie faire, parce qu iI peut aller d' un bord comme de I'autre , bien, de dire en meme
temps: Bien, s it ya la logique d' exclur Ie genr de poste exceptionnel, c est-a-dire la depense, queUe sera la logique
M. Ie President d' exc1ure aussi les revenus exceptionnels comme I' haonisation de la TIS?

Et j'en ai parle au cours des demiers jour , vous savez comment c est important pour nous d'avoir une tierce
parie qui n est pa de l'appaH gouvemementa , ou du miist des Finace, ou des membr ici de la Commsion des
finances publiques, mais d'avoir quelqu un d' independat comme lui qui vient amener son point.

Je vous reitererais qu en attendant d' avoir cette tierce parie Ill qui serait, par exemple, une commission
administration publique que vous connaissez bien, je pense qu en attendant, un minimum de ce que nous pouvons

tair, c ' est de demader au Verificateur general de venir ecouter nos questions qui seront poses pa l' ensemble des gens
ici et de revenir.

II y a d' autrs element qui sont lies au fices publiques, et je crois que, M. Ie Prsident, il faut donner la
chance d'avoir une, je vous dirais... puis je vais concJure Ia-dessus, une chance pour les citoyens de s assurer, M. Ie
President, qu its sont confiants que les etts fmaciers qui vont etr discmes da les prhanes seaines sont justes. Et
je m explique. Vous savez, on a mis, au cour des demieres anees, une loi sur l'equilbre budgetaire. Cett Loi sur
l' equilibr bugeta ii eUe a un priipe: Ie Qube es Ia prvince, qu' on I' appelle un Et Wle des plus endettees
lorsqu on la compare it desEtas america ins ou a des provinces americaines, une des plus endettees. Nous avons pris
l' engagement, comme un gouvemert. Moi, je n et pa la a ce epoe-1i ma ce gouvemement, les gouvememets
preedts ont prs I' engement de respter un equibre budgeta qu s ' es fu au co des demiere anees, par
etapes, par cibles. La pire chose qu on peut faire, c est de tenter de respeter ces cibles-Ia en changeant les methodes
comptables. C'est la pire chose qu on peut faire.

Alors, tout it I'heur je vous ai donne I'exemple de ce qui s est passe a Hydr-Quebe avec des changements
de pratiques comptables. Je vous donne des exemples ici, et je vous en ai donne deux des huit qui sont mentionnes
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das Ie rappo OU on essaie, pa touts sorts de fayons, de di : Bien, on va reduir Ia dette, ou on va redu la depese
ou on va enlever des postes exceptionnels. Et 9a je pense qu i! n y a rien de pire , pour les gens qui nous ecoutent, de
di: Est-c qu on est en tr de jouer avec les chis pour et capables de respeter I' equilbre budgeta? Je suis
cert que ce n est pas a ya que les citoyens s attendent. Et je crois que Ie minimum qu on peut demader, M. Ie
President, c est d'avoir celui qui est la et qui a Ie role de chien de garde, de venir nous voir et de nous parler de ses
preoccupations qu i! n a pas ete capable d'avoir un arbitre pour venir l'aider. Et je crois qu au minimum on devrat
l' ecouter das les prochains jours. Et ya termine mon point. Je vous remercie beaucoup, M. Ie President.

Le Preident (M. PeUetier, Rimouski) : Oui. Termine? Merci, M. Ie depute de Levis. II resterait I min 30 s.
Est-c qu i! y aurit d' autres intervenants?

Des voix : ...

Le President (M PeUetier, Rimouski) : Es-ce qu il y aurit d' autrs intervenats, d'abord? M. Ie depute
d' Outrernont.

M. Bachand: ...M. Ie President, mais est-ce qu on pourit convenir, etant donne l'heur, qu on ajoure?

Le Preident (M. PeUetier, Riouski) : Mais on convient que les repreentations sur cette motion-Ia ne
sont pas terminees?

M. Gautrin : Tout a fait. C'est ya.

Le Preident (M. PeUetr, Riouskl) : On va... a Ia prhae, on va commence. AI me beucup. Merci,
M. Ie ministre, merci aux parlementairs, merci aux gens qui l'accornpagnent, merci aux membres de... Mme la
secretair, aux membres de la commission.

, compJe tenu de I'heure, la commission ajoure ses travaux sine die. Et merci egalement aux gens qui
accompagnent. les gens du miniere, puis les gens du cabinet, et tout Ie monde. Merci.

(Fin de la seance a 17 h 59)


